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ЦИФРА НЕДЕЛИ
72,6 72,6 года. Средняя продолжительность жизни в Рос-

сии достигла в 2017 году национального исторического 
максимума. Для понимания: с 2005 года жизнь людей 
в стране увеличилась на 7,2 года.

  Заметки постороннего

  Не гони волну!

  Биржа труда

- В начале 2018 года доволь-
но громко прозвучало заявле-
ние представителя Эстонии о 
грядущей российской агрессии 
против стран Балтии, - сообщил 
эксперт. - Сделано оно было че-
рез крупное немецкое издание 
«Бильд» генералом Рихо Терра-
сом (на фото), на тот момент 
командующим силами обороны 
Эстонии. До него аналогичные 
высказывания делал эстонский 
министр обороны Юри Луйк. И 
хотя для такой угрозы нет при-
чин, в большой политике ничто 
не происходит просто так.

- В чем тут секрет?
- Секрета большого нет: сто-

ронники силовых методов все 

более открыто выражают не-
довольство своими политика-
ми перед лицом таких перемен, 
как ослабление ЕС и движение 
ряда регионов к самоопреде-
лению, в том числе на востоке 
Украины. Мнимая угроза со 
стороны России подходит как 
повод для привлечения новых 
сил и дополнительного бюд-
жета НАТО. Кроме того, это 
возможность показать своему 
русскоязычному населению, 
что не стоит, грубо говоря, ка-
чать права.

Я хорошо помню, как в 90-х 
годах правые в Прибалтике 
торопились с лишением граж-
данства представителей тех на-
циональностей, для которых 
балтийские языки не были 
родными. Их всех, включая 
немногочисленных корейцев, 
причислили к русскоязычным и 
отказали в гражданстве.

- Но, помнится, не все поли-
тики в ЕС одобряли подобный 
подход...

- Верно. И надо отдать им 
должное. Они понимали, что 
введение статуса неграждан в 
государствах, ставших членами 

Евросоюза, отдавало нациз-
мом, гитлеровским курсом на 
изоляцию так называемых не-
дочеловеков (Untermenschen). 
В этой связи прибалтийским 
политикам Брюссель предла-
гал многочисленные програм-
мы развития мультикультур и 
многоязычия, которые, к сожа-
лению, либо отвергались, либо 
сворачивались. 

Вспоминается характерный 
пример, который привела на 
одном из семинаров по про-
блемам многоязычия предста-
вительница Минобразования 
Эстонии. По ее словам, в целях 
ускорения языковой интегра-
ции русскоговорящих детей 
в эстонскую среду в детских 
садах Таллина в группы эстон-
ских детей помещали по одно-
му русскоговорящему ребенку. 
Через несколько месяцев экс-
перимент показал: русскогово-
рящий ребенок на эстонском 
языке не заговорил, тогда как 
вся группа эстонских детей на-
чала говорить по-русски...

Недальновидным полити-
кам Прибалтики необходимо 
учесть свежий опыт: если по-
литики ЕС направят потоки 
мигрантов из Африки в страны 
Балтии, ее коренное население 
может просто раствориться в 
агрессивной и чуждой ей куль-
туре. И тогда русскоязычное 
меньшинство, так старательно 
выдавливаемое из Прибалтики, 
покажется им родным и близ-
ким. Но поздно.

Дмитрий Соколов

Ректор РАНХиГС при 
президенте РФ, в стенах 
которой и собрались вер-
ные гайдаровцы, Влади-
мир Мау сразу пошутил, 
что на форуме «гонора-
ров не платят, но и за уча-
стие денег не берут».
Проблемы обсуждались 
наболевшие: налоги, гос-
управление, пенсии... Тема 
налогообложения, кото-
рую сейчас вовсю диску-
тируют эксперты, самого 
Мау, впрочем, не увлекла. 
Он откровенно заявил, 
что налоговую систему 
менять бесполезно, пото-
му что в стране настолько 
много фрилансеров (ра-
ботников без постоянного 
места и даже официально-
го контракта), что идеаль-
ной налоговой системы не 
построишь. Возвращаться 
же к прогрессивной шкале 
взимания налогов неэф-
фективно.

Его поддержал предсе-
датель думского комитета 
по бюджету Андрей Мака-
ров, прямо назвав плоскую 
шкалу налого обложения 
нашим главным достиже-
нием: «Налоговая система 
- это ответ на то, в какой 
степени государство яв-
ляется федеративным, не 
декларативно, а по сути. 
Скоро у нас в стране, да 
и в мире, искусственный 
интеллект будет платить 
налоги в биткоинах. Если 
говорить серьезно, то ни 
одно государство не мо-
жет заставить человека 
платить налоги больше, 
чем он хочет». Стало ясно, 
что богатые больше 13% 
платить не хотят.

Некоторый шок вызва-
ло у чиновников предло-
жение председателя Счет-
ной палаты РФ Татьяны 
Голиковой объединить 
три негосударственных 
фонда - Фонд социального 
страхования, Федераль-
ный фонд обязательного 
медицинского страхова-

ния и Пенсионный фонд 
России - в единый государ-
ственный внебюджетный 
фонд. В атмосфере отчет-
ливо запахло сокращени-
ями аппарата. Именно к 
этому и вела г-жа Голико-
ва: на оплату деятельности 
более 160 тыс. человек во 
внебюджетных фондах, по 
ее словам, сейчас тратится 
143,8 млрд рублей из фон-
да оплаты труда. Создание 
единой информационной 
системы позволило бы 
сильно сократить расходы.

Не менее критично вы-
сказалась Татьяна Голико-
ва и о пенсионной рефор-
ме: «Введение балльной 
системы в российской 
пенсионной системе ни-
велировало ее страховые 
принципы. И у населения, 
и у экспертов нет понима-
ния, какую систему в со-
циальном страховании мы 
строим».

После того как в про-
шлом году Дмитрий Мед-
ведев дал понять, что 
будущее за цифровой 
экономикой, обойти эту 
тему на форуме было ни-
как нельзя. Игорь Бар-
циц, директор Института 
государственной службы 
и управления РАНХиГС, 
опасается, что ее просто 
заболтают: «Цифровиза-
ция - безусловно, важная 
вещь, она привлекает к 
себе внимание. Однако не 
слишком ли мы подверже-
ны моде, ведь ни одна дис-
куссия теперь не обходит-
ся без этой темы?»

Красной строкой в до-
кладах ведущих либераль-
ных экономистов прохо-
дила мысль, что причины 
мирового кризиса надо 
искать вне экономики. А 
вот где - в разгар прези-
дентской избирательной 
кампании прямо сказать 
так никто и не решился. 
Чего, спрашивается, соби-
рались?

Андрей Князев

«Количество вакансий на 
рынке труда растет в основном 
за счет роста вакансий продаж-
ников всех уровней. Но это не от 
хорошей жизни. Просто прода-
жи упали, и бизнес уже не может 
продавать так пассивно, как про-
давал раньше», - считает Алена 
Владимирская.

Тяжелая ситуация на рынке 
труда сложилась за последние 
два года. По словам эксперта, на 
каждую вакансию, размещен-
ную в интернете, сегодня при-
ходит в среднем 700-800 резюме. 
Причем если в столице наметил-
ся хоть какой-то рост вакансий, 
то в Подмосковье, например, все 
совсем плохо. «Регион показы-
вает печальную динамику», - от-
метила Владимирская.

Тяжелее всего в наступившем 
году придется мелкому бизнесу, 
плоховато будет и среднему, а 

вот из крупных компаний наи-
более комфортно будут себя 
чувствовать те, кто существует 
на деньги государства.

По прогнозам, из банков уво-
лят примерно 20% сотрудников, 
и шансов найти работу у них 
почти никаких: «В основном 
это женщины старше сорока с 
очень узкими навыками, при-
выкшие хорошо зарабатывать». 
Такие уборщицами и продажни-
ками работать не пойдут.

Будут увольнять в наступив-
шем году директоров по раз-
витию - «сейчас не до развития, 
надо хоть как-то удержаться». 
В целом, отмечает эксперт, чем 
выше зарплата, тем больше шан-
сов остаться на плаву. Так, если 
вы работаете топ-менеджером в 
Москве в каком-нибудь государ-
ственном РОСНАНО, обеднеть 
в 2018-м шансов мало. А если 

журналистом в провинциаль-
ной газете - ждите сокращений. 
Владимирская напоминает: ры-
нок печатных СМИ продолжа-
ет сжиматься, вакансии сегодня 
есть только на телевидении, но 
на самые низкие должности и с 
мизерной зарплатой. «В то же 
время свои медиа появляются 
у бизнеса. И если раньше по-
добные издания лоббировали 
какие-то политические вещи, то 
теперь их заводят для формиро-
вания лояльного сообщества во-
круг компании. Так или иначе ав-
торы текстов и редакторы снова 
востребованы».

Более-менее стабильная си-
туация ожидается в новом году 
на рынке развлечений - это пар-
ки и аттракционы, всевозмож-
ные кружки и секции, в том чис-
ле образовательные программы 
по интернету.

А вот благотворительность 
должна заметно вырасти: как 
ни странно, россияне в тяжелые 
времена проще расстаются со 
своими деньгами, отправляя их 
нуждающимся.

Анна Александрова

Кого уволят в 2018-м?
Эксперт по рынку труда, глава проекта «Антирабство» Алена Вла-

димирская дала неутешительный прогноз на 2018 год: сокращения 
ждут россиян почти во всех отраслях кроме торговли.

В Москве прошел традиционный Гайдаровский форум. 
Наш корреспондент три дня наблюдал за тем, как пуль-
сировала общественно-политическая и экономическая 

мировая мысль...
В последнее время военачальники стран Балтии все чаще заявляют 
о военной угрозе со стороны России. Что или кто стоит за этими 
паническими настроениями, мы выясняли у бывшего руководителя 
отдела проблем международной безопасности Российского института 
стратегических исследований (РИСИ) Анатолия ТРЫНКОВА.

Верные гайдаровцы: 
в экономике ничего 

менять не надо
Прибалты пугают Европу

«Красной армией»
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Кому и за что мстят 
наши дети?

Почему же школьники вой-
ной пошли на своих учителей 
и одноклассников? Почему не 
срабатывает педагогика, зато-
ченная под бравурный патри-
отизм? Об этом рассуждает 
заслуженный учитель России, 
профессор Российской ака-
демии естествознания Алек-
сандр Снегуров.

- Когда 
заходите в 
класс, вы уве-
рены, что ни-
кто из ваших 
учеников не 
достанет нож 
или топор?

- Сегодня никто такой уве-
ренности испытывать не мо-
жет. После событий в Перми 
многие стали обвинять учи-
тельницу: дескать, довела 
парня, обидела! Да, мы мо-
жем обидеть наших учени-
ков - кому-то ставим плохие 
оценки, кого-то ругаем за 
плохое поведение. Но так 
было и в СССР. И, несмотря 
на это, ученики не прибегали 
в класс с топорами.

- Почему же сейчас при-
бегают?

- Вчера ко мне при-
ходил мой бывший 
ученик, жалуется, 
что жизнь не удалась, 
зарплата копеечная, 
своего жилья нет, ро-
дительскую квартиру 
не получается разме-
нять. Кто виноват? 
Родители. Следите 
за логикой: кому с 
родителями повезло, те уже 
в 20 лет в топ-менеджменте 
госкорпораций заседают. Вот 
такая философия. Помните, в 
90-е годы все мальчики в шко-
ле мечтали стать бандитами? 
Это был социальный лифт. 
Да, страшный, кровавый, но 
он был. А потом все заглохло. 
Олигархи и чиновники все по-
делили. И эту нереализован-
ность и бесперспективность 
современной молодежи при-
крыли покрывалом благопо-
лучия. А теперь прорвало!

- То есть школьники от 
отчаяния взялись за то-
поры?

- А что им остается? Наше 
правительство придумало 
платить молодежи и студен-
там 15 тысяч за первого ре-
бенка, но рожать многие не 
хотят и, когда спрашиваешь 
почему, отвечают: а зачем 
плодить нищету? Школьни-
ки читают в интернете: од-

ной девочке папа-чиновник 
особняк купил в Париже, 
другому мальчику папа-оли-
гарх подарил замок в Лон-
доне. В представлении на-
ших школьников только тот 
живет хорошо, кто может 
потратить за неделю загра-
ничного отдыха десяток-дру-
гой миллионов долларов. А 
кто не может - тот нищета, 
лузер. Большинство россий-
ских школьников считают 
себя такими вот нищими, они 
постоянно испытывают ком-
плекс неполноценности.

- Сейчас власть вроде 
бы вспомнила о социаль-
ных лифтах, проводятся 
различные конкурсы моло-
дых лидеров...

- Все эти конкурсы не вы-
зывают у молодежи ничего, 
кроме раздражения. Я спра-
шивал учеников: вы верите, 
что можно просто так вы-
играть миллион на свое раз-
витие, без блата попасть в 
правительство, в депутаты? 
Никто не верит! Все дума-
ют: это очередной спектакль, 
имитация. Один мой бывший 
ученик устроился продавцом 
в книжный магазин. Говорит, 
там работают 18 человек - и 
все по блату! Представляете? 

Даже продавцом устроиться 
в книжный магазин в Москве 
- только по блату! Кто же по-
верит, что без блата можно 
попасть на работу в прави-
тельство? Вот они и говорят: 
надоели эта тоска, безысход-
ность, хоть сейчас в петлю, 
но кого-то мама удерживает, 
кого-то - собака, а кого-то - 
уже ничего, тогда он прихо-
дит в школу с топором...

- Почему именно в школу?
- Вот это самый интерес-

ный вопрос! Школьники ино-
гда говорят, как и взрослые: 
депутаты такой закон при-
няли, сейчас бы пошел в Гос-
думу и всех там перестрелял. 
Но как пройдешь в Госдуму? 
Там же охрана, там и само-
го пристрелить могут. А из 
Перми и Улан-Удэ до Мо-
сквы еще доехать надо. Вот 
и мстят тем, кто попадается 
под руку, - учителям, друзьям, 
одноклассникам, родителям. 

И вот этот гнет, под которым 
живут наши школьники, эта 
ненависть социального не-
равенства захватывают все 
более молодой возраст. Мож-
но, конечно, по предложению 
депутата Яровой наставить 
побольше тревожных кнопок, 
но безопаснее от этого не ста-
нет. Ненависть, агрессия, недо-
вольство все равно прорвутся 
наружу. И никто не знает, что 
станет следующим детонато-
ром - обида на плохую оцен-
ку или на одноклассников? 
Это лишь повод, а причина 
в том, что наши ученики ви-
дят в интернете, как живут их 
ровесники - дети депутатов 
и губернаторов. И каждый 
спрашивает себя: почему я не 
среди них? У меня жизнь не 
удалась, вот я и испорчу жизнь 
другим. Годами человек с этим 
в школу ходит...

- Может, как предлага-
ют те же депутаты, надо 
побольше занять школьни-
ков кружками после уроков?

- Я не против кружков, ко-
нечно. Чем больше кружков, 
тем лучше. Но саму жизнь 
эти кружки никак не изменят. 
Надо открыть шлюзы для 
самореализации. Не делить 
детей с младенчества на бояр 

и народ, на белую 
кость и черную, не 
допускать, чтобы 
наши дети чувство-
вали себя людьми 
второго и третьего 
сорта, а чьи-то дети 
на Майами счита-
ли себя элитой.

- Но ведь в Ев-
ропе тоже есть 

элита и их привилегиро-
ванные детки. Однако о 
школьных нападениях мы 
что-то не слышим. Мо-
жет, не в элите дело?

- Не скажите. Европей-
цы давно окоротили свою 
власть. Там нет таких контра-
стов, как у нас. Нет такого 
режущего, неприкрытого бо-
гатства знати и чиновников. 
Недавно президент одной 
европейской страны потерял 
во время командировки чемо-
дан с вещами и купил зубную 
щетку на деньги из бюджета. 
Так с него три шкуры содра-
ли! Да еще и деньги за щетку 
заставили вернуть. В Европе 
средний класс сформирован, 
он стоит крепко. А у нас как 
не было среднего класса, так 
и нет. Только знать да народ. 
А наш народ, как известно, 
запрягает долго, зато за топо-
рами и вилами бежит быстро.

Аделаида Сигида

Тактика 
тревожных кнопок

Утром 19 января в Бу-
рятии девятиклассник на-
пал на семиклассников во 
время урока русского язы-
ка. Ударил учительницу 
топором по голове, руба-
нул сплеча одного учени-
ка, второму всадил топор 
в спину, а одной из девочек 
отрубил палец. Затем на-
падавший поджег класс, 
бросив в него самодельный 
«коктейль Молотова». В 
итоге пострадали шесть 
человек, трое находятся в 
тяжелом состоянии.

За несколько дней до 
этого подобный инцидент 
случился в Перми - тогда 
на больничные койки по-
пали 15 человек: 14 учени-
ков четвертого класса и 
учительница труда. Напа-
давших было двое - быв-
ший и нынешний ученики 
этой же школы, которые 
орудовали ножами.

В причинах трагедии 
разбирается следствие. 
А депутаты Госдумы уже 
пообещали разработать 
систему «профилактики 
поведения детей после 
инцидентов в Улан-Удэ 
и Перми». Одни высту-
пают за дополнительные 
бесплатные школьные 
кружки, другие, как вице-
спикер Ирина Яровая, - за 
то, чтобы проверить рабо-
ту тревожных кнопок во 
всех учебных заведениях.

Тем временем эксперты 
уверены: усиление охраны 
здесь не поможет. «Анти-
героями таких инцидентов 
обычно становятся учащие-
ся этих же школ, - обращает 
внимание на непреложный 
факт психолог Андрей Ан-
тоненко. - Поэтому выгнать 
или не пустить подростка в 
школу никакая охрана не 
имеет права».

Принести же в школу 
топор или нож можно за-
ранее. «Мы наблюдаем 
очевидный рост агрессии 
у подростков, - говорит 
Андрей Антоненко. - Се-
годня подростки 
имеют либо 
завышенную, 
либо зани-
женную са-
мооценку. 
Они стре-
мятся до-
к а з а т ь 
о б щ е -

ству, что собой что-
то представляют, но 

не знают, как. Поэто-
му делают, как в кино, 

- «идите и проявите 
себя, как умеете».

Примерно такую же 
оценку дает трагическим 
событиям и психолог Сер-
гей Змеев: «Самый жест-
кий возраст - 12-16 лет, 
это переходный период, за 
который человек должен 
осознать, в чем смысл его 
жизни, каковы его ценно-
сти, чем он будет в жизни 
заниматься, он должен по-
ставить перед собой кон-
кретные цели... А если 
смысла в жизни нет, ценно-
сти отсутствуют, представ-
лений о будущем нет ника-
ких, то подросток начинает 
скатываться на животный 
уровень, а там происходят 
самые жуткие вещи».

Чиновникам же всех 
уровней проще объявить 
таких подростков психа-
ми - и дело с концом.

«Да, часто у них при-
сутствует маниакально-
депрессивный психоз, но 
такое расстройство есть 
сейчас даже у многих 
взрослых, - продолжает 
Змеев. - Человека качает 
из одной стороны в другую, 
он подходит к суициду, но 
себя убить страшно, про-
ще убить другого, поэтому 
агрессия выносится вовне».

Психотерапевт Марк 
Сандомирский оценива-
ет реакцию на действия 
подростков в интернете: 
«Мы, психологи, уже не-
однократно говорили о том, 
что нынешнее поколение 
подростков - это поколе-
ние «жесть». Про случай в 
Перми школьники писали в 
соцсетях: вот молодцы! Как 
это круто! И когда 50-лет-
ний гражданин зашел на 
форум к подросткам и по-
пытался их урезонить, все 
восприняли его в штыки, да 
еще и посмеялись».

ТОПОРНАЯ 
ПЕДАГОГИКА

Кровавые события в школах 
Перми и Улан-Удэ, казалось 
бы, должны были всколых-
нуть всю страну в едином по-
рыве негодования и сочув-
ствия. Почему же действия 
малолетних агрессоров у 
старшего поколения вызы-
вают оторопь, а у сверстни-
ков - восхищение?

Наши ученики видят в 
интернете, как живут 
их ровесники - дети 
депутатов и губернато-

ров. И каждый спрашивает себя: 
почему я не среди них? 
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Картины Гогена, Матисса 
и Пикассо отправляются на 
специальные склады с ис-
кусственным климатом, где 
наравне с дорогими винами 
и слитками золота содер-
жатся как банковский вклад, 
цена которого растет из 
года в год. Такие хранилища 
располагаются в Люксем-
бурге, Сингапуре и Швейца-
рии. Только в Женеве спря-
таны 1,2 млн ценнейших 
произведений искусства. Их 
хозяева из разных стран со-
держат такие «вклады» за 
рубежом, дабы не платить 
налог за ввоз их в свою стра-
ну. Оплата картин часто 
производится через офшор-
ные компании, трастовые 
фонды, скрывающие имя 
приобретателя. Известно, 

что российский олигарх 
Рыболовлев, накупивший 
произведений искусства на 
650 млн долларов, исполь-
зовал для этого офшорную 
компанию Xitrance Finance 
на Британских Виргинских 
островах.

150 миллиардеров регу-
лярно покупают произве-
дения искусства, пряча их 
потом в безналоговых зо-
нах, как и свои деньги.

В новой книге писате-
ля и искусствоведа Дона 
Томпсона рассказывается о 
том, как аукционные дома 
бессовестно заманивают в 
свои сети богатеев, убеж-
дая их в необходимости 
вложений «в самые надеж-
ные ценности, которые ни-
когда не падают в цене».

Покупателей тайно до-
ставляют первым классом 
на аукционы и размещают в 
специальных кабинетах, от-
дельно от остальной публи-
ки, гарантируя, что никто не 
сможет сфотографировать 
или просто узнать их.

В мае 2014 года «Кри-
стис» привез в Нью-Йорк 
восемнадцать китайцев, 
которые за два дня наку-
пили картин французских 
импрессионистов на 236 
млн долларов. Китайский 
миллиардер Лиу Иджан 
заплатил аукциону за кар-
тину Модильяни 170 млн 
долларов.

За несколько вечеров на 
аукционе в Нью-Йорке мож-
но наторговать на 1,5 млрд 
долларов. Хотя аукционеры 
и получают от продаж нема-
лый процент, в наибольшем 
выигрыше оказываются не-
зависимые частные консуль-
танты, которые находят кар-
тину для клиента и называют 
сумму комиссионных. Этим 
посредникам платят все - и 
продавцы, и покупатели. В 
бизнесе участвуют и выста-
вочные галереи, создающие 
свои финансовые отделы и 
ловко агитирующие клиен-
тов, как им создать свои кол-

лекции. Причем сами бизнес-
мены, решившие вложиться 
в бессмертное искусство, 
как правило, ничего в нем не 
смыслят. Им можно задорого 
продать все что угодно.

Прежде всего это касается 
так называемого современ-
ного искусства, когда боль-
шие блестящие надувные со-
баки Джеффа Кунца - копии 
тех, что сооружают уличные 
клоуны из надув ных ша-
риков, продаются почти за 
59 млн долларов. (Столько 
пожертвовал американ-
ский бюджет на разработку 
вакцины от смертельной 
лихорадки Эбола.) Одна из 
таких работ была сразу же 
отправлена в спецхран Нью-
Джерси с перспективой вы-
годной перепродажи.

Одна из неразрешимых 
проблем этого рынка - то, 
что его «шедевры» очень 
легко подделывать. Как 
честно признал культовый 
американский художник 
Энди Уорхол, искусство - это 
все, что вы можете всучить 
публике, например, банки 
из-под консервированного 
супа, кирпичи и даже не-
убранные постели. Для все-
го этого добра уже готовы 
хранилища в Женеве.

Материалы подготовил Николай Иванов

Производители совре-
менных автомобилей 
закладывают в них воз-
можность получить массу 
информации об их вла-
дельцах. Ведущие немец-
кие и японские бренды, на 
которых так любит поще-
голять чиновничья элита, 
просто напичканы такого 
рода электроникой.

Автомобиль докладывает 
сборщику сведений, на какой 
скорости вы ездите, как ча-
сто пользуетесь ремнем безо-
пасности, как ускоряетесь и 
тормозите, какие развлека-
тельные программы слушае-
те, на какие сайты заходите. 
Он даже может записывать 
движение ваших глаз, фик-
сировать вес водителя и пас-
сажира на переднем сиденье, 
докладывать, где вы обедаете, 
какие магазины посещаете, и 
вообще отслеживать все ваши 
передвижения.

Британская газета «Дейли 
мейл» рассказывает, что ком-
пании собирают информа-
цию, поступающую от десят-
ков миллионов автомобилей 
по всему свету. Электронные 
системы могут даже прослу-
шивать то, о чем вы говорите 
в своей машине. А это уже на-
стоящий шпионаж.

Исполнительный директор 
организации «Мировой форум 
защиты приватности» Пэм Дик-
сон рассказывает, что многие не 
осознают, какому риску подвер-
гаются, доверяясь своему желез-
ному другу. Сейчас в мире 78 млн 
машин, постоянно связанных с 
интернетом, даже когда они на-
ходятся на стоянке. А через три 
года интернет будет внедрен в 
98% новых машин, продавае-
мых в Европе и США. И у вас 
никто не будет спрашивать, же-
лаете ли вы этого.

Компании объясняют снятие 
информации со своих машин 
необходимостью улучшать 
их безопасность и уверяют, 
что без разрешения владель-
цев не делятся получаемыми 
данными. Автопроизводители 
также собирают информацию 
с установленных в машинах 
навигационных систем. Этот 
факт был зафиксирован аме-
риканским правительствен-
ным агентством в 2014 году. Он 
касался прежде всего японских 
компаний. Следователи уста-
новили, что таким образом 
можно получить важные све-
дения даже о вероисповедании 
и политической деятельности 
владельца машины.

  Троянские кони

В переполненном бро-
дягами Сан-Франциско 
годовое содержание 
одного бездомного 
обходится в 89 тыс. 
долларов. Поэтому 
власти используют 
любую возможность, 
чтобы сплавить этих 
бедолаг из города, 
вручив автобусный 
билет в любой конец 
страны за несколько 
сотен долларов.

В калифорнийском го-
роде Эль-Кахон судят 12 
волонтеров, которые нару-
шили запрет на раздачу еды 
и средств личной гигиены 
бездомным в местном пар-
ке. Этот запрет ввели после 
того, как здесь произошла 
вспышка гепатита, привед-
шая к смерти 20 человек. 
Однако жители Эль-Кахона 
считают, что гепатит - лишь 
повод для борьбы с бездом-
ными, которых развелось 
слишком много.

Местная печать сообща-
ет о гуманитарной ката-
строфе, которая постигла 
США впервые со времен 
Великой депрессии 30-х 
годов. Только в прошлом 
году число бездомных 
здесь выросло на 1%. Это 
объясняется в том числе 
и повышением стоимости 
аренды жилья.

В солнечном Сан-Диего, 
городе с самыми живопис-
ными пляжами, бездом-
ных стало на 5% больше 
обычного, но это по офи-
циальной статистике. В 
реальности цифра вдвое 
больше. В пригороде - 
множество новых палаток 
и кое-как сколоченных 
из подсобных материалов 
лачуг. Такую нищету мож-
но увидеть только в бед-
нейших странах третьего 
мира. Те, кто не раздобыл 
палатку, ютятся в картон-
ных коробках или просто 
лежат под одеялом. Все 
их пожитки умещаются в 
тележке из супермаркета.

В Сан-Диего средняя сто-
имость аренды жилья до-
стигла 1700 долларов в ме-
сяц, при этом были закрыты 
более 5 тыс. дешевых оте-
лей-ночлежек, которые 
оставались последней на-
деждой бездомных.

По данным «Гардиан», 
каждый десятый молодой 
американец в возрасте 18-
25 лет вынужден ночевать 
на улице или в приюте 
для бездомных. При этом 
у многих бездомных есть 
работа, но их заработка не 
хватает на аренду даже са-
мого скромного жилья.

В больших городах 
нашли способ избавлять-
ся от бездомной публики: 
людям предлагают бес-
платные билеты на авто-
бус в любом направлении. 
По стране перемещаются 
десятки тысяч бездомных 
путешественников до тех 
пор, пока не найдут места, 
где их согласятся принять. 
Каждый день ночлег ищут 
более 500 тыс. американ-
ских бездомных. Больше 
всего их в западных шта-
тах, и именно там чаще 
всего используется «ав-
тобусный» способ избав-
ления от нежелательной 
публики. Причем билет 
часто вручается взамен 
на подписание контракта 
с обещанием не возвра-
щаться. Ну то есть больше 
о бродяге здесь никто не 
позаботится.

Нью-Йорк первым при-
ступил к перемещению без-
домных в другие города и 
страны еще в 1987 году. Сей-
час эта программа разрос-
лась, ее ежегодный бюджет 
достиг 500 тыс. долларов. За-
частую из города выселяют 
целыми семьями, 20% пере-
мещаемых лиц получают 
билеты на самолет. Их от-
правляют туда, где жизнь де-
шевле и... безнадежнее. Так, 
пуэрториканцев высылают 
обратно на их невезучий 
остров, где безработица в два 
раза больше, чем на осталь-
ной территории США.

В 2013 году государ-
ственный психиатрический 
госпиталь в Лас-Вегасе по-
хожим образом избавился 
от 1500 пациентов: их вы-
дворили на улицу, вручив 
билеты на автобус и упа-
ковки с лекарствами...

Борьба с бездомными 
по-американски

Шедевры мирового 
искусства прячут от народа

 Коллекционеры из списка «Форбс»

  И этих испортил квартирный вопрос

Шпионы 
представительского 

класса

В мире растет число приобретае-
мых на аукционах произведений 
искусства, которые затем на дол-
гие годы становятся недоступны-
ми для широкой публики.
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НА КОГО 
РАБОТАЮТ 
МАТЕРИ?
суррогатные 

В последнее время 
все чаще стали 

говорить о запрете 
суррогатного 

материнства в России. 
Во всяком случае, 

требуют запретить его в 
том виде, в котором оно 

сегодня существует. 
Сторонники и 

противники спорного 
способа репродукции 

разделились на 
два лагеря. «МН» 

разбирался, на чьей 
стороне правда.

Торговля детьми?
- В том виде, в котором сур-

рогатное материнство суще-
ствует сегодня на российском 
рынке, оно ничего, кроме 
вреда, не приносит. Еще с се-
редины 90-х годов у нас сфор-
мировался огромный черный 
рынок, никак не контролиру-
емый государством, - заявил 
в беседе корреспондентом 
«МН» член Совета Федера-
ции Антон Беляков, автор 
законопроекта, который Гос-
дума будет рассматривать 
весной.

По словам сенатора, се-
годня вынашивание 
эмбриона женщи-
ной, генетически 
не связанной 
с ним, «вы-
годно ком-
мерческим 
структурам, 
которые на-
ж и в а ю т с я 
на этом». Да, 
иногда сурро-
гатные матери 
начинают шан-
тажировать заказ-
чиков тем, что не отдадут 
им ребенка. Но чаще незащи-
щенными оказываются сами 
женщины. Подавляющее 
большинство - приезжие из 
Среднеазиатских республик, 
которые превращаются в 
бесправных рабынь, помога-
ющих частным клиникам за-
рабатывать огромные деньги.

Противники суррогатно-
го материнства считают, что 
наша страна превратилась в 
центр коммерческого репро-
дуктивного туризма. Ино-
странцы, в странах которых 
суррогатное материнство за-
прещено, приезжают поку-
пать детей в Россию, где мяг-
кие правила и сравнительно 
низкие цены. Так, вынашива-
ние одного ребенка стоит по-
рядка 4 млн рублей.

Одна из таких суррогатных 
мам, гражданка Киргизии 
Азиза (имя изменено), на ус-
ловиях анонимности расска-
зала «МН» свою историю.

Год назад женщина при-
ехала в клинику одного из 
российских городов, заказ-
чик заключил с ней договор 
на вынашивание ребенка, 
выплатил небольшой аванс. 
Когда Азиза родила маль-

чика, ей вместо обещанного 
миллиона дали на руки поло-

вину. Недовольная женщина 
пожаловалась дяде, 

давно живущему 
в Москве, и тот с 

помощью зна-
комого юриста 
провел свое 
расследование. 
Выяснилось, 
что заказчик 

- подставное 
лицо, которому 

ребенок вообще 
не нужен. Когда бе-

ременность Азизы бли-
зилась к завершению, кли-
ника нашла по-настоящему 
богатого итальянца, который 
о детях мечтал, но завести их 
не мог по медицинским пока-
зателям. Вот ему-то в конце 
концов и достался ребенок. А 
суррогатной матери заплати-
ли только половину под пред-
логом, что у ребенка якобы 
есть проблемы со здоровьем.

В результате мальчик 
уехал жить в солнечную 
Италию, но доказать факт 
преступления практически 
невозможно: все документы 
оформляются безупречно.

Если верить Азизе, то по-
лучается, что под прикрыти-
ем суррогатного материнства 
действительно во всю торгу-
ют детьми.

Суррогатная 
проституция?

- С точки зрения церкви тут 
обсуждать нечего, - говорит 
клирик Московской епархии 
РПЦ Никон Белавенец. - По-
пробую абстрагироваться от 
своего сана и высказать мне-
ние как обычный гражданин 
России. Суррогатное мате-
ринство провоцирует жен-

щин торговать своим телом. 
Мы заранее ставим женщи-
ну в ситуацию, когда она мо-
жет пережить колоссальную 
психологическую травму. 
Многие ученые и психологи 
утверждают, что связь ребен-
ка с матерью закладывается 
еще на пренатальной стадии. 
Женщины вынашивают ре-
бенка, чувствуют его своим. У 
детей, которых отрывают от 
матери, тоже травма. Хотите 
воспитать ребенка? Возьми-
те малыша из детского дома! 
Есть еще право 

ребенка, которое мы кощун-
ственно нарушаем. Наши оте-
чественные представления о 
правах человека несколько 
отличаются от западных цен-
ностей. Но странное дело: 
почему-то в ряде развитых 
западных стран, которыми 
так восхищаются наши либе-
ральные защитники прав и 
свобод человека, суррогатное 
материнство запрещено.

Хотя официальной ста-
тистики по количеству за-
рубежных заказчиков сур-
рогатных детей в России не 
ведется, по данным, которые 
озвучивают медицинские 

центры, доля иностранных 
репродуктивных туристов 
в нашей стране составляет 
не более 5% от общего чис-
ла желающих предоставить 
свой генетический матери-
ал для зачатия суррогатного 
ребенка. Другие источники 
считают, что эти цифры от 
лукавого и иностранцев на 
российском суррогатном 
рынке подавляющее боль-
шинство. Приезжают они в 
основном из Италии и Скан-
динавии. Нередко суррогат-
ного ребенка без проблем за-
казывают гомосексуальные 
пары, пользуясь тем, что в 
российском законодатель-
стве не прописано, что гене-
тическим донором не может 
быть одинокий мужчина.

Спасение 
от бездетности 
или бизнес?

В России около 10 млн се-
мей имеют проблемы с на-
ступлением беременности. 
Но технологией экстракор-
порального оплодотворения 
(ЭКО), которая доступна и 
нередко делается бесплатно 
по ОМС, пользуется толь-
ко одна из двухсот пар. При 
этом, по данным Российской 
ассоциации репродукции че-
ловека, за 23 года на свет по-
явились 20 тыс. суррогатных 
детей. Только за 2015 и 2016 
годы родились более 3 тыс. 
детей-суррогатов. И это при 
стоимости процедуры около 
4 млн рублей! Так может дей-
ствительно платят в основ-
ном иностранцы?

Неофициальная такса, как 
утверждает анонимный ис-
точник, достигает 70 тыс. 

долларов, из ко-
торых организатор 50 
тыс. кладет себе в карман.

- Для многих бездетных 
пар суррогатное материнство 
- единственный шанс завести 
своего ребенка, - говорит ди-
ректор Европейского центра 
суррогатного материнства 
Владислав Мельников. - Пе-
ресадка эмбриона безопасна, 
она делается даже без нар-
коза. Счастливы биологи-
ческие родители. Счастлив 
родившийся ребенок, потому 

что он долгожданный и лю-
бимый. А суррогатная мама 
получает компенсацию за то, 
что она помогла другим лю-
дям стать счастливыми роди-
телями. В мир приходит еще 
один человек.

Антон Беляков и против-
ники суррогатного материн-
ства по-российски говорят 
(и готовы это подтвердить 
фактами), что мы стали 
центром репродуктивного 
туризма. Г-н Мельников это 
отрицает, указывая на то, 
что стоимость медицинских 
услуг в России в области 
репродукции и вспомога-
тельных репродуктивных 
технологий соизмерима со 
стоимостью в Европе и в 
Америке: «Зачем жителям 
этих стран ехать в далекую 
Россию, идти в посольство, 
покупать визу, платить те же 
деньги, что у себя на родине, 
а на родившегося ребенка 
получать потом загран-
паспорт в консульстве? И 
потом, дешевый репродук-
тивный туризм существует 
в странах Юго-Восточной 
Азии. Если и заезжают к 
нам биологические родите-
ли из Западной Европы или 
Америки, процент их неве-
лик».

Где же выход?
Истина, как известно, ле-

жит посередине. Если Госду-
ма решится на запрет, то, как 
это часто у нас бывает, станет 
только хуже, и суррогатное 
материнство уйдет в подпо-
лье. И тогда уж точно речь 
пойдет о черном рынке по 
производству и продаже де-
тей.

Действующее законо-
дательство нуждается в 
серьезных поправках. Его 
необходимо совершен-
ствовать и четко пропи-
сать права и обязанности 
обеих сторон, запретить 
биологическим матерям 
рожать детей для гомо-

сексуальных пар и уж 
тем более рожать их 

для богатеньких 
пар из-за рубежа. 
Если уж мы так 
любим огляды-
ваться на опыт 
развитых стран, 
давайте и в этом 
сложном вопросе 
присмотримся к их 
законам, связанным 

с суррогатным мате-
ринством.

В ряде стран Запада 
женщина, выступаю-

щая суррогатной мате-
рью, должна иметь своих 

детей и быть замужем. К 
слову, один из самых проду-
манных законов о суррогат-
ном материнстве - в Израиле. 
Там создан государственный 
суррогатный комитет, в ко-
торый входят врачи, рели-
гиозные деятели, психологи 
и репродуктологи. Только с 
их разрешения заключается 
контракт по суррогатному 
материнству.

Елена Хакимова

Государства, в которых суррогатное материнство разрешено 

полностью: Россия, Украина, Грузия, Казахстан, ЮАР, США (неко-

торые штаты). Российское законодательство в сфере суррогатно-

го материнства - одно из самых либеральных в мире. Этот вопрос 

вскользь регулируется лишь законами «Об основах охраны здоровья 

граждан в РФ», «Об актах гражданского состояния» и коротким раз-

делом в приказе Минздрава России от 30.08.2012 №107н. Страны, 

законодательство которых предусматривает существенные ограни-

чения на суррогатное материнство: Англия, Греция, Канада, Австра-

лия, Израиль, Южная Африка. Суррогатное материнство полностью 

запрещено во Франции, в Германии, Австрии, Норвегии, Швеции и 

некоторых штатах США. Основная причина запрета - донорское ма-

теринство нарушает этические принципы и права детей.

У них и у нас

Процесс 
вынашивания 

суррогатного ребенка 
стоит 70 тыс. долларов, 

50 тысяч кладет себе 
в карман 

организатор.
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Напомним, что центральное клад-
бище страны - это не только мавзо-
лей, но и могилы, и колумбарий бо-
лее чем на 400 мест. Родственники 
некоторых погребенных хотели бы 
по-семейному перезахоронить прах 
близких, но понимания у федераль-
ной власти пока не нашли.

Открытие Федерального военно-
го мемориального кладбища в Мы-
тищах дает возможность перенести 
туда прах покойных и изменить на-
конец статус Красной площади как 
погоста со столетней историей. Тем 
более по факту он и так изменился: 
регулярные ярмарки, каток с музы-
кой, многотысячные концерты... 

У Мопассана в рассказе «Покой-
ница» мертвецы в полночь выходят 
из могил и меняют сусальные над-
писи надгробий на беспощадную 
правду. В той или иной мере это от-
носится и к захоронениям у Крем-
ля.

Первым в одиночной могиле в 
1919 году здесь был погребен пред-
седатель ВЦИК Яков Свердлов. 
Тот, по чьему письменному распо-
ряжению была расстреляна цар-
ская семья. Тот, у кого в сейфе спу-
стя годы обнаружили килограммы 
золота и драгоценностей, не 
считая загранпаспортов. 
Происхождение и назна-
чение этого богатства 
до сих пор не вполне 
ясно.

Здесь же покоятся 
близкая подруга Ленина 
Инесса Арманд и прах 
его законной супруги 
Надежды Крупской. 
Злые языки шутят, что и 
после смерти они сохра-
няют свой любовный 
треугольник.

В братских могилах 
похоронены более 300 
участников Октябрь-
ского переворота в Мо-
скве, известны имена 
только 110 человек.

Неподалеку от мо-
гилы Сталина поко-
ится прах его верного 

соратника Серго Орджоникидзе, 
застрелившегося после того, как 
вождь отказался помиловать его 
брата, была репрессирована и 
остальная многочисленная родня 
наркома.

Всероссийский староста Миха-
ил Калинин мирно соседствует с 
останками генсека, отправившего 
его жену в ГУЛАГ.

В одном ряду с урнами марша-
лов уместился и прах бывшего на-
чальника Главного политического 
управления РККА Льва Мехлиса, в 
1942 году погубившего Крымский 
фронт, где только в плен попали 
600 тыс. человек.

Рядом урна генпрокурора СССР 
Андрея Вышинского, отправляв-
шего на плаху не только генералов, 
но и ближайших соратников Лени-
на, которые зарыты в безымянных 
братских могилах на Бутовском по-
лигоне или в Коммунарке.

У стены упокоился верный ста-
линский ученик Андрей Жданов, 
глава ленинградских коммунистов, 
прославившийся, мягко говоря, 
нескромными застольями во вре-
мя блокады, разгромом журналов 
«Звезда» и «Ленинград», травлей Зо-

щенко и Ахматовой.
Возврат на родину 

останков главнокоманду-
ющего Добровольческой 
армией генерала Деники-
на отчасти восстановил 
историческую справед-
ливость. Однако устано-
вить мемориальную до-
ску адмиралу Колчаку 
не удалось, хотя он был 
не меньшим патриотом 
России. Поэтапная «раз-
грузка» центрального 
кладбища послужила бы 
осмыслению нашей исто-
рии и пониманию того, что 
патриот - это не тот, кто за 
большевиков или против. 
А тот, кто за процветание 
России, которое невоз-

можно без интеграции в 
мировую экономику.

Сергей Самарин

Владимир Путин в который раз высказался по поводу идеи за-
хоронить тело Ленина: назвал коммунистическую идеологию 
попыткой создать новую религию, а останки вождя под сводами 
мавзолея сравнил с мощами православных святых. Почему бы 
им не находиться в открытом для «верующих» доступе? Но если с 
телом Ленина власть как-то определилась, то вопрос о кладбище 
у Кремлевской стены остается открытым.

Открытие 
Федерального 

военного мемо-
риального клад-
бища в Мытищах 

дает возможность 
перенести туда 

прах покойных и 
изменить наконец 

статус Красной 
площа ди как 

погоста со 
столетней 
историей.

НАДО ЛИ ПЕРЕНОСИТЬ 
КРЕМЛЕВСКИЙ ПОГОСТ?
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В России сейчас 
работают семь 

мусоросжигательных 
заводов, в том числе 

три - в столичных районах 
Алтуфьево, Бирюлево, 

Руднево. Но если 
проблему свалок они как-

то решают, то проблему 
безопасной среды только 

усугубляют.
«Мусоросжигание оши-

бочно позиционируется как 
приоритетный способ ути-
лизации отходов, - считает 
заместитель председателя 
Совета по правам человека 
при президенте РФ Евгений 
Бобров. - Однако он не со-
ответствует направлениям 
государственной политики 
обеспечения охраны здоро-
вья и благоприятной окру-
жающей среды при утили-
зации бытовых отходов».

Закон 1998 года «Об-
ращение с отходами про-
изводства и потребления» 
устанавливает шесть при-
оритетов. И мусоросжига-
ние находится на последнем 
- шестом - месте. Угроза та-
ится в микроскопических 
частицах, которые даже 
уловить сложно - нужно до-
биться их большой концен-
трации.

На выходе из камеры сго-
рания эти частицы образуют 
соединения, которые при ох-
лаждении становятся мощ-
ными мутагенами - диокси-
нами. Они накапливаются в 
организме человека, попадая 
с водой и пищей, с воздухом 
и пылью. Давно доказано не-
гативное воздействие диокси-
нов на репродуктивную функ-
цию. Они вызывают уродства 
и проблемное развитие у де-
тей. Провоцируют развитие 
онкологических заболеваний, 
ломают работу иммунной си-
стемы, вызывают диабет, пси-
хические расстройства.

Развитые страны с опытом 
мусоросжигания выступают 
за введение моратория на 
строительство новых заводов 
и уменьшение эксплуатации 
действующих.

Кроме того что эта тех-
нология наносит вред всему 

живому, она еще и экономи-
чески сомнительна: фильтры 
и сорбенты составляют две 
трети стоимости всего заво-
да, исчисляемой в среднем в 
30 млрд рублей.

По словам доктора техни-
ческих наук Игоря Мазури-
на, даже зола, остающаяся 
после сжигания смешанных 
отходов, очень токсична. 
При этом сторонники этой 
технологии планируют ис-
пользовать шлак в дорож-
ном строительстве и ряде 
железобетонных изделий. 
Правда, согласно последним 
исследованиям, добавка золы 
от мусоросжигания ухудша-
ет прочность цемента, хоть и 
стабилизирует содержащиеся 
в ней металлы. Вот почему во 
многих случаях золу просто 
захоранивают как токсичные 
отходы на специально обору-
дованных площадках.

Но диоксины не единствен-
ные загрязнители в списке 
выбросов мусоросжигатель-
ных заводов. В них содер-
жатся ртуть и ее соединения, 
радикалы тяжелых метал-
лов кадмия и таллия, окислы 
азота, серы, углерода, аэро-
золи, сероводород, фураны. 
По данным Нью-Йоркского 
департамента окружающей 
среды, такие предприятия вы-
брасывают в 14 раз больше 
ртути, чем угольные электро-
станции.

Игорь Мазурин обращает 
внимание: «Сжигание произ-
водится при температуре 850 
градусов. В таких условиях 
образуется максимальное 
количество диоксинов, тогда 
как разложение их возможно 
при температуре свыше 1200 
градусов».

Самая грязная - киломе-
тровая зона от действующей 
печи, риску онкологии здесь 
подвержены буквальны все. 
Серьезная опасность здоро-
вью грозит в радиусе 15 км, но 
она сохраняется и на удалении 
24 км, где могут проживать до 
полумиллиона человек.

ПДК ядовитых веществ, 
уверяет Игорь Мазурин, ча-
сто превышают допустимые 
концентрации на три порядка. 

Сточные воды после систем 
мокрой газоочистки на за-
водах несут в себе молекулы 
цинка, никеля, меди, кобаль-
та, мышьяка, ртути, свинца, 
таллия, диоксинов и фуранов. 
Для очищения от этих приме-
сей требуются многоступен-
чатые процессы с дорогим 
аналитическим оборудовани-
ем. Дешевле их не пускать в 
воду, чем потом извлекать из 
нее.

Вместо мусоросжигатель-
ных заводов экологи пред-
лагают альтернативу - раз-
витие инфраструктуры для 
раздельного сбора мусора и 
строительство мощностей 
вторичной переработки от-
ходов.

Раздельный сбор в России 
пока буксует. Но, как под-
тверждает Евгений Бобров, 
57% населения готовы сорти-
ровать мусор: «Достаточно 
разделения на три фракции: 
органические отходы, втор-
сырье и неутилизируемые 
отходы. Это позволит пере-
вести деятельность перераба-
тывающих заводов на прием 
отдельно собранных отходов, 
что сократит сами отходы 
сразу в восемь раз».

Светлана Корох

Напомним, что жители 
деревни Севрюково по-
жаловались на отсутствие 
дорог, газа, дров, продуктов 
питания и медицинской по-
мощи. Даже хоронить друг 
друга им приходится, поло-
жив в корыто и впрягаясь в 
него вместо лошадей, - дру-
гой возможности довезти 
покойника до кладбища 
просто не существует.

После того как жалобы 
стариков попали в феде-
ральные СМИ, власти на 
местах вроде бы зашеве-
лились. Из администрации 
Орловской области им при-
шел ответ. «В нем написано, 
что к деревне ведут целых 
две дороги, - удивляется 
глава Ассоциации адвока-
тов России за права челове-
ка Мария Баст, - что якобы 
старики в деревне ни в чем 
не нуждаются и к ним регу-
лярно выезжает скорая по-
мощь».

Местные чиновники 
официально сообщили, что 
после публикаций в газетах 
срочно выехали на место. 
Кроме того, на всех парах в 
деревню примчались врачи 
Мценской ЦРБ. «Якобы с 
жителями была проведена 

встреча, во время которой 
старики отказались от сво-
их жалоб и подтвердили, 
что удовлетворены рабо-
той администрации и ско-
рой помощи, - продолжает 
правозащитница. - Мы тут 
же позвонили в деревню, и 
выяснилось, что на самом 
деле к ним никто не приез-
жал ни из администрации, 
ни из ЦРБ!»

«А как они приедут? - 
удивляется по телефону 
одна из местных житель-
ниц Лидия Илюхина. - Они 
сюда могут доехать только 
на тракторе или на танке...»

Более того, из ответа 
областной администрации 
следует, что в деревне про-
живает всего лишь семь 
человек. И какой смысл 
ради семи человек дорогу 
строить? На самом деле 
только официально про-
писанных в деревне 24 
человека. Чиновники пи-
шут в своем ответе, что к 
пенсионеру, перенесшему 
инсульт, регулярно выез-
жают врачи.

«Да никто к нему не ез-
дит! - возмущается Лидия 
Илюхина. - Сколько ни 
звонили в больницу - толку 

ноль! Им выгоднее сделать 
вид, что у нас тут в деревне 
никого не осталось, всего 
один алкаш живет».

Тем временем на дере-
венских навалилась еще 
одна проблема. «Этой зи-
мой к нам отказываются 
ехать службы по доставке 

бытового газа в баллонах, 
говорят, что не проедут», - 
рассказывает местная жи-
тельница Алла Потапова.

Но и это еще не все. 
Местные чиновники после 
публикаций в СМИ нача-
ли звонить севрюковцам 
с угрозами. «Говорят: если 
будете жаловаться, то даже 
соцработник, который при-
носит вам хлеб и лекарства, 
ходить к вам не будет. Тре-
буют принести в админи-
страцию документы о соб-

ственности на землю, о том, 
что у них оформлены дома, 
как положено», - говорит 
Мария Баст. 

Деревенские пенсионе-
ры теперь срочно роются 
в сундуках, разыскивая сви-
детельства, кадастровые 
планы и так далее.

«Я здесь живу с 1963 
года, как вышла замуж, - 
переживает Лидия Илю-
хина. - И за все эти годы, 
до сегодняшнего момен-
та, никто не сомневался 
в том, что я занимаю 
свою землю законно. 
Но у меня все есть! Муж 
умер в 2011-м, я все пере-
оформила».

В Ассоциации адво-
катов считают, что дей-
ствиями местных чинов-
ников должна заняться 
прокуратура. «Необхо-
димы проверки по факту 
оставления людей в опас-
ности, тем более что речь 
идет о стариках, фактиче-
ски живущих в холодных 
домах в зимний период, не 
получающих вовремя ме-
дицинской помощи, хле-
ба», - считает Мария Баст.

Анна Александрова

Со «старушками в корыте» 
чиновники сели в лужу
В прошлом номере мы писали о тяжелом положении стариков в деревне 
Севрюково Орловской области («Старушки хоронят друг друга в корыте»). 
Реакция местных чиновников оказалась в высшей степени неожиданной...
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Диоксины из мусорной корзины

«Если будете жаловать-
ся, то даже соцработ-
ник, который приносит 
вам хлеб и лекарства, 
ходить к вам не будет».
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Реновация еще толком 
не началась, а многие 
москвичи уже засомнева-
лись, что их переселят в 
райское местечко. В Хо-
рошево-Мневниках люди 
отказались переезжать в 
сомнительного качества 
новостройку. В Кунцеве 
жители целого квартала 
готовы до последнего сто-
ять за старые квартиры. 

Хорошо было 
в Хорошеве...

Когда скандальная исто-
рия с реновацией только 
набирала обороты, мно-
гие еще верили в лучшую 
долю переселенцев: новые 
дома, просторные кварти-
ры, дорогая отделка... Так, 
по крайней мере, обещали 
руководители столичного 
стройкомплекса.

На это надеялись и жители 
хрущевки на проспекте Мар-
шала Жукова, дружно прого-
лосовав за переселение. Се-
годня они не только в ужасе 
от того жилья, которое было 
предоставлено городом, но 
даже не знают точно, по ка-
кой программе им выделили 
эту новостройку.

Москвичка Наталья Шум-
ская недоделки не перечисля-
ет, они и так видны невоору-
женным глазом. Вот дверь 
буквально вываливается из 
косяка - абсолютно ясно, что 
хозяйке придется менять и то 
и другое. Вот электрическая 
розетка торчит из стены. Ею 
не только невозможно поль-
зоваться, но лучше даже не 
подходить. Кое-как налеплен-
ные на голый бетон обои уже 
отваливаются, в стенах по-
явились огромные трещины.

Жители уже прикидыва-
ют, в какую сумму обойдется 
ремонт. «Стены надо вырав-
нивать, менять стеклопакеты, 
плюс электрика никуда не го-
дится. Если сделать все по ми-
нимуму, только чтобы можно 
было въехать, а потом поти-
хоньку доводить до ума, в один 
миллион можно уложиться. 
Если сразу делать качествен-
но, то полтора-два миллиона 
придется выложить», - прики-

дывает один из жителей, кото-
рый уже провел переговоры с 
бригадой ремонтников.

Александр Грузинов по 
профессии инженер-строи-
тель. Он внимательно осмо-
трел новостройку, куда высе-
ляют его соседей, и пришел к 
выводу, что жить здесь про-
сто опасно. «Я считаю, что 
этот дом аварийный. Посмо-
трите - стена здесь неверти-
кальная. По какой причине? 
На эту стену есть нагрузка, 
под которой она выгнулась», 
- заявляет он.

Кто-то смирился с судьбой, 
собрал вещи и отправился в 
недоделанные квартиры. Но 
около семи десятков семей 
из пятиэтажки на Маршала 
Жукова отказываются пере-
езжать в новый дом.

В конце декабря чиновни-
ки перешли к решительным 
действиям: они отключили 
старую пятиэтажку от теп-
ла, света, интернета и теле-
видения. Потом, видимо, ис-
пугавшись огласки, вернули 
блага цивилизации обратно. 
Зато теперь старый дом все 
чаще притягивает воров и 
мародеров. Они пробирают-
ся в пустые квартиры, выта-
скивают все ценное, что там 

осталось, выламывают окна 
и двери. Полицейские при-
езжают по вызову соседей и 
- лишь разводят руками.

После того как скандал в 
Хорошево-Мневниках стал 
публичным, перед журнали-
стами выступил глава Депар-
тамента градостроительной 
политики г. Москвы Сергей 
Левкин. Он заявил, что рас-
селение старых домов про-
ходит не по программе рено-
вации, а из-за строительства 
метро - именно здесь прой-
дет западный участок нового 

Большого кольца, соединив 
станции «Хорошевская» и 
«Нижние Мневники». 

Впрочем, важно ли, по 
какой программе городская 
администрация срывает лю-
дей с насиженных мест и за-
ставляет переехать в недо-
строй?

Пятиэтажки 
Кунцева стоят 
на своем

Конфликт между жите-
лями 47-го и 48-го кварталов 

в Кунцеве и крупнейшим 
московским застройщиком 
разгорелся еще весной про-
шлого года, но продолжа-
ется до сих пор. Новость о 
том, что пятиэтажные дома 
в этом старом добром рай-
оне подлежат сносу, была 
опубликована на официаль-
ном сайте правительства 
Москвы.

Старожилы не повери-
ли своим глазам: среди 40 
капитальных «сталинок», 
подлежащих сносу, не зна-
чилось ни одной ветхой или 
аварийной! Земля в квар-
талах была давно размеже-
вана и оформлена в общую 
долевую собственность. 
Срок службы пятиэтажек 
заявлялся строителями не 
меньше 150 лет. Жители 
бросились выяснять, куда 
же именно их собирают-
ся выселять. Оказалось, в 
новостройку с низкими по-
толками, крошечными ок-
нами и отделкой эконом-
класса. Для тех, кто сделал 
перепланировку в «сталин-
ке» или выложил пару мил-
лионов за хороший ремонт, 
- это явное ухудшение усло-
вий жизни.

«Я знаю, какое сейчас 
качество новых домов и 
окружающей среды в но-
вых кварталах. Мне такого 
не надо! Снос в принципе 
незаконен: нет соответству-
ющего закона в РФ, чтобы 
сносить такие дома», - защи-
щает свое жилье Алексей 
Шульгин.

Застройщик обязался пе-
реселять людей в границах 
района, а Кунцево - на вся-
кий случай - заканчивается 
аж под Звенигородом! 

Прошел слух, что кто-
то поедет в 25-этажку на 
улице Ивана Франко. Ее 
собираются возводить на 
первой линии проектируе-
мого дублера Кутузовского 
проспекта. Представители 
застройщика утешили бу-
дущих жильцов тем, что 
неудобства от соседства с 
шумным шоссе будут испы-
тывать только обладатели 
квартир со второго по деся-
тый этаж. Выше шум маги-
страли долетать не будет...

Наталья Пуртова

Несмотря на вспыхивающие тут и там 
скандалы, урбанисты отмечают, что ин-
фраструктура новых микрорайонов сто-
лицы в последнее время улучшилась.

До недавнего времени застройщики не 
утруждали себя возведением объектов со-
циальной значимости, перекладывая эту 
задачу на город. Но грянувший кризис изме-
нил ситуацию: квартиры в жилых комплексах 
распродаются крайне медленно, выбор жи-
лья огромен, поэтому бизнесмены вынужде-
ны тратить деньги и на внешнюю среду.

Этому, кстати, поспособствовали и сто-
личные власти. Мэрия начала практиковать 
политику искусственного сдерживания стро-
ительства жилья. То есть застройщику пред-
лагают в нагрузку к определенному коли-

честву квадратных метров построить еще и 
определенное количество школ, детских са-
дов, поликлиник и коммерческих площадей. 

По словам мэра Сергея Собянина, с 2011 
года за счет инвесторов было построено 
около 150 социальных объектов. «Значи-
тельная часть из них была безвозмездно 
передана городу», - отметил Собянин. 

Представители бизнеса вынуждены были 
согласиться. «В ближайшие годы объемы 
частных инвестиций в социальную инфра-
структуру только увеличатся. С точки зрения 
обременительности это дополнительная на-
грузка. Но нужно понимать, что, не создавая 
качественный продукт, никого не поселишь 
в этих домах. Это единственно правильный 
путь развития территории города», - сказал 
первый заместитель председателя совета 
директоров группы «ГУТА» Артем Кузнецов.

НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБРА

ЖИЛЬЦЫ ПЯТИЭТАЖЕК 
В УЖАСЕ ОТ ВЫСОТОК
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Закон о запрете притра-
вочных станций отклонили 

в Совете Федерации по 
просьбе охотников из пра-

вительства, утверждают 
зоозащитники. Речь идет о 
натравливании охотничьих 

собак на лис, медведей и 
других животных «с целью 

тренировки»
В конце декабря Госдума 

РФ приняла в третьем чтении 
поправки в Федеральный за-
кон «Об охоте», запрещаю-
щие контактные притравоч-
ные станции.

Как написано в поясни-
тельной записке к закону, 
животным вырывают когти 
и зубы, а также морят голо-
дом, чтобы те не смогли по-
калечить охотничьих собак 
или оказать им какое-либо 
заметное сопротивление. В 
результате таких тренировок 
«дикие животные получают 
серьезные травмы, увечья и 
зачастую погибают».

О принятии закона зооза-
щитники, известные деятели 
культуры и представители 
широкой общественности 
просят власти РФ уже много 
лет. Причем они выступают 
против любой притравки, 
тогда как новый закон запре-
щает притравочные станции 
не полностью - разрешена 
«бесконтакная притравка», 
когда жертва отделена от со-
бак стеклом или сеткой.

Но даже такие усеченные 
поправки были отклонены 
Советом Федерации. Слу-
чай беспрецедентный - за 
последние два года закон, 
принятый Госдумой, от-
клонялся сенаторами лишь 
однажды: это случилось с 
законопроектом, запреща-
ющим печатать рекламу на 
платежках ЖКХ.

По мнению экспертов, на 
Совфед надавили из прави-
тельства: там, дескать, име-
ются любители потравить 
собаками беззащитного зве-
ря. В результате 12 января 
была создана согласительная 
комиссия из депутатов и се-
наторов, которая в течение 
месяца должна найти некий 
компромисс. По мнению зо-
озащитников, компромисс 
заключается в том, что в 
стране будут разрешены не-
сколько притравочных стан-
ций, а остальные закроют как 
незаконные. Нетрудно уга-
дать, кого будут обслуживать 
оставшиеся станции? Ясно, 
что не рядовых охотников на 
матерого зверя.

Зоозащитники опасаются, 
что закон, вместо того что-
бы запретить притравочные 
станции, наоборот, их легали-
зует. Ведь до сих пор прямого 
закона, по которому суще-
ствовала бы сеть притравок 

в России, не было. Они регу-
лировались исключительно 
правилами негосударствен-
ных охотничьих объедине-
ний. Причем эти правила 
нарушали сразу восемь(!) фе-
деральных законов Рос-
сии. Это и статья Уго-
ловного кодекса РФ, 
предусматриваю-
щая ответствен-
ность за жесто-
кое обращение 
с животными, и 
необходимость 
получать разре-
шение на отлов, 
скажем, медведей 
для использования их 
на притравках (ввиду от-
сутствия закона о притравках 
подобные разрешения никто 
не выдавал).

Полностью запретить при-
травки планировалось еще 
законом «Об ответственном 
обращении с животными». 
Однако против него высту-

пила целая когорта губер-
наторов и главы некоторых 
республик. В результате уси-
лий охотничьего лобби закон 
был снят со второго чтения.

В новом же законе «Об 
охоте» говорится весьма 
двусмысленно: «Стихийные 
притравочные станции долж-
ны быть закрыты». А офици-
альные - это какие, если зако-
ном они не определены?

Против поправок, изна-
чально вроде бы гуманных, 
уже собрано более миллио-
на подписей. Против притра-
вочных станций выступает и 
часть охотников и собаково-
дов.

Так, эксперт Всероссий-
ской категории по охот-
ничьим собакам Николай 

Шавров считает при-
травки «потеш-

ными дворами с 
изощренным 
истязанием 
каторжных 
зверей».

Д в е н а д -
цать ведущих 

к и н о л о г о в 
России напи-

сали обращение 
к законодателям, 

в котором обвиняют 
притравочные станции в де-
градации охотничьих пород: 
«Изначально задуманные как 
один из тестов для племенного 
отбора, сейчас эти виды испы-
таний стали преобладающи-
ми в большинстве регионов 
и по своей сути превратились 

в развлекательные или спор-
тивные мероприятия. Такое 
положение дел не может не 
вызвать опасений за будущее 
наших пород лаек, ведь испы-
тания по подсадным видам не 
позволяет в полной мере осу-
ществить оценку ряда ценных 
рабочих качеств собаки, что 
приводит к их постепенной де-
градации».

Многие владельцы охот-
ничьих собак сегодня уже не 
ходят на охоту. Посещение 
притравочных станций для 
них превратилось в увесели-
тельное шоу. Очень удобно 
- не надо бегать по полям и 
лесам, прямо тут, на станции, 
тебе и готовый медведь с ли-
сой, и выпивка, и ведущий ме-
роприятия, и прочее сопрово-
ждение.

Другая категория завсегда-
таев притравочных станций 
- заводчики, для которых про-
дажа дипломированных щен-
ков - это бизнес. Им по лесам 
за кабанами с собаками бе-
гать и вовсе некогда - главное, 
быстрее аттестовать собаку и 
продать элитных щенков.

«Состязания по вольерным 
видам превратились факти-
чески в шоу, многие владель-
цы лаек уже стали забывать 
дорогу в лес, удовлетворяясь 
участием в состязаниях, а со-
баки стали отвыкать от вы-
стрела», - подводит итог спору 
эксперт-кинолог Всероссий-
ской категории Вячеслав Ку-
рилкин.

Аделаида Сигида
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Депутаты разработали 
закон о принудительном 

лечении пьяниц, склонных 
к правонарушениям. Тем, 

кто откажется лечиться, 
светит до года колонии.

Пьяным в руки полицей-
ских вскоре лучше не по-
падаться: зампредседателя 
Комитета Госдумы по охране 
здоровья Николай Говорин 
рассказал о новом законе, 
который в ближайшее вре-
мя будет вынесен на голосо-
вание. Речь идет о принуди-
тельном лечении граждан, 
не раз совершавших право-
нарушения в состоянии алко-
гольного опьянения. Аналог 
можно поискать в системе 
советских лечебно-трудовых 
профилакториев (ЛТП), куда 
на год-два отправляли по ре-
шению суда горьких пьяниц, 
отличавшихся антиобще-
ственным поведением.

Новый закон может кос-
нуться любого нетрезвого 
гражданина, выходки ко-
торого подпадают под дей-
ствие КоАП. А статей там в 
отношении физических лиц 
несколько сотен - от наруши-

телей ПДД и семейных дебо-
широв до тех, кто занимается 
проституцией или шарит по 
карманам. Большинство этих 
правонарушений вроде бы 
никак не связаны с алкоголиз-
мом. Не скажите. По словам 
депутата Николая Говорина, 
именно в состоянии алкоголь-
ного опьянения совершается в 
России большинство престу-
плений, мелких правонаруше-
ний и суицидов. Вот, например, 
среди самоубийц пьяных на 
тот момент было в 9 раз боль-
ше, чем трезвых!

Так что если администра-
тивно задержанный был не-
трезв и попался в таком со-
стоянии не в первый раз, то 
суд может направить его на 
принудительное лечение - в 
этом новизна закона. Лече-
ние будет продолжаться от 3 
месяцев до года (стационарно 
либо амбулаторно). В случае 
отказа от лечения наруши-
теля ждет уголовное дело и 
срок до года в местах лише-
ния свободы.

Подобная инициатива 
обойдется бюджету (ну или 
фонду ОМС, что почти одно 
и то же) недешево. По словам 
члена движения «Трезвая 
Россия» Султана Хамзаева, 
месяц комплексного лечения 
одного алкозависимого сто-
ит примерно 150 тыс. руб. На 
такие деньги можно лечить 
многие тяжелые заболева-
ния, на которые в казне денег 

почему-то не находят. Хотя 
больные и сами рады бы по-
лечиться, а не то что принуди-
тельно!

Но авторы закона счита-
ют главной болезнью обще-
ства именно алкоголизм. По 
данным Николая Говорина, 
30% смертей от сердечно-со-
судистых заболеваний (а они 
на первом месте среди при-
чин смертности) вызваны 
употреблением спиртного. 
Среди россиян трудоспособ-
ного возраста смертность от 
алкоголя и так называемых 
ассоциированных причин 
стоит на первом месте, уверя-
ет депутат.

Только по официальной 
статистике, за неделю ново-
годних каникул от отравле-
ний алкоголем, утоплений, 
драк, убийств и суицида в 
пьяном виде умирают от 
18 тыс. до 36 тыс. россиян. 
По мнению членов «Трез-
вой России», реальные циф-
ры в разы больше. «Просто 
большая часть смертей была 

записана как пищевые от-
равления», - говорит Султан 
Хамзаев. 

Официально с 1 по 7 янва-
ря россияне выпили 1 млрд 
300 млн бутылок алкоголь-
ных напитков, включая пиво, 
шампанское, водку, вино и т. п. 
То есть по 10 бутылок за не-
делю на человека, включая 
стариков и грудных младен-
цев. «С учетом контрафакта 
эта цифра больше еще на 50 
процентов», - уточняет Сул-
тан Хамзаев.

Больше того, по данным 
Комитета Госдумы по охра-
не здоровья, дети-инвалиды 
рождаются в последние два 
года по причине нервно-пси-
хических заболеваний у мате-
рей. «Эта причина на первом 
месте. А нервно-психические 
заболевания у матерей - след-
ствие алкоголизма», - конста-
тирует Николай Говорин. 

Закон может вступить в 
силу уже летом этого года, 
сообщают в Госдуме.

Анна Александрова

Совет Федерации схлестнулся 
с Госдумой из-за медведей
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Владель-
цы притравоч-

ных станций выры-
вают животным когти 
и зубы, а также морят 
голодом, чтобы те не 

смогли покалечить 
о х о т н и ч ь и х 

собак.

Нарушителей подшофе ждет колония
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Романсы о 
финансах

Избирательная кампания 
любого уровня - это прежде 
всего финансы и реклама. Где 
берут необходимые миллио-
ны и миллиарды кандидаты? 
Диапазон широк - от личных 
кубышек до спонсорских де-
нег и кредитов. Есть, правда, 
официальные ограничения. 
Например, на нынешнюю 
президентскую кампанию 
кандидат не может потра-
тить больше 400 млн рублей. 
Причем он должен регулярно 
отчитываться в ЦИК за каж-
дую копейку, его штаб - вести 
строгую бухгалтерию. И не 
приведи господь выпустить 
простейший календарик и за-
быть его официально опла-
тить с кандидатского спецсче-
та - запросто могут лишить 
права дальнейшего участия в 
политическом забеге.

Вот что рассказывает мно-
голетний участник электо-
ральных баталий, политкон-
сультант Петр Красин:

- Любой опытный полит-
технолог скажет вам, что офи-
циально разрешенные суммы 
- чистая, почти издевательская 
формальность. Всегда и везде 
существуют черные кассы, 
их размер зависит от полити-
ческого веса кандидата. Из-
вестны примеры, когда даже 
на региональных выборах 
неофициально тратилось от 
миллиарда и выше. 

При выборах губернато-
ров, например, на официаль-
ный предвыборный фонд 
закладываются, конечно, 
вообще смешные суммы - в 

среднем 100 млн рублей. Если 
вдруг у губернатора появит-
ся серьезный соперник (до 
сих пор это, как ни странно, 
случается), то желающий 
переизбраться глава региона 
вбухивает в кампанию до 2-3 
миллиардов. Так было, го-
ворят, недавно в Поволжье. 
Деньги, как правило, собира-
ются с местного бизнеса по 
принципу «ты - мне, я - тебе». 
По сути, коррупция в чистом 
виде. Почему россияне в 
большинстве своем при слове 
«выборы» и морщат носы. 

Что касается избиратель-
ной кампании, скажем, в ре-
гиональный законодатель-
ный орган власти, то вам и 
близко не стоит подходить 
как кандидату, если 
не готовы сде-
лать куда надо 
вступитель-
ный взнос - в 
среднем 3-5 
млн рублей. 
Тогда вас 
внесут в спи-
сок, иногда 
неофициаль-
но называемый 
« г у б е р н ат о р -
ским», а официаль-
но - партийным.

Самое забавное, что после 
вступительного взноса вам 
еще ничего не гарантирова-
но: вы еще не купили мандат 
депутата и вам придется при-
лично потратиться на саму 
избирательную кампанию. 
Ведь без узнаваемости ва-
шего лица и имени-фамилии 
результат при голосовании 
будет плачевным. А возмож-

ности набросать в урны липо-
вых бюллетеней или перепи-
сать в вашу пользу итоговый 
протокол в ТИК (территори-
альных избирательных ко-
миссиях) могут быть весьма 
ограниченны. Может и всту-
пительный взнос сгореть, и 
мандат вы не получите. Вы-
боры - дело рискованное, 
почти лотерея.

Что требуется от 
кандидата?

Во-первых, нужно при-
влечь в свой штаб опытных 
«полевиков» - тех, кто будет 

заниматься организаци-
ей и контролем ра-

боты агитаторов и 
разносчиков пе-
чатной продук-
ции, проводить 
так называемые 
ивенты - PR-
акции разного 
характера.

В о - в т о р ы х , 
привлечь опыт-

ных райтеров - тех, 
кто будет писать, иллю-

стрировать, верстать агита-
ционно-печатные материалы, 
взаимодействовать со СМИ. 
Важно найти хорошего глав-
ного идеолога-пиарщика 
кампании, который сформу-
лирует задачи и пути их ре-
шения.

В-третьих, сформировать 
идеологию избирательной 
кампании и самого кандида-
та. Кроме того, необходимо 

собрать максимум данных о 
реальных соперниках, разра-
ботать и осуществлять план 
действий по контрпропаганде, 
используя любой повод для 
компрометации соперника в 
глазах будущих избирателей.

В-четвертых, создать мак-
симум информационных по-
водов, чтобы преподнести 
кандидата в самом выгодном 
свете. Если у кандидата в ру-
ках ТВ-каналы и неограни-
ченный административный 
ресурс - победа у него в кар-
мане, поскольку инфоповоды 
будут создаваться и транс-
лироваться избирателю в не-
прерывном режиме.

Кандидаты 
реальные и мнимые

Первое, что отличает ре-
ального кандидата во власть, 
- это желание подойти к из-
бирательной кампании стро-
го по науке. То есть провести 
предварительные социоло-
гические исследования, ко-
торые покажут реальную 
картину предпочтений буду-
щего избирателя, а заодно и 
очертят круг самых больных 
проблем, о которых надо бу-
дет говорить в предвыборной 
агитации. Такие исследования 
стоят дорого.

- Если кандидат такой соци-
ологии не проводит, - делится 
наш собеседник, - то на 100 
процентов это липовый, фей-
ковый товарищ. Просто ре-
шил заявить о себе - авось, за-

метят и запомнят. Пригодится. 
А вдруг получится хорошо 
монетизировать эту, пусть и 
несколько сомнительную из-
вестность. В конце концов, за-
явить о политических амбици-
ях, согласно законодательству, 
у нас может любой гражданин 
РФ, не имеющий судимости 
и проживший на территории 
России не менее 10 лет. 

Главное не победа, 
а участие?

Автору этих строк дове-
лось поговорить с одним из 
выдвигавшихся в губернато-
ры кандидатов. Вот одна из 
цитат, высказанная на услови-
ях анонимности:

- Почему я ввязался в эту 
политическую бучу? Счи-
таю, что любой политик, 
пусть даже начинающий и 
малоизвестный, должен ис-
пользовать уникальные воз-
можности выборов. Это 
нужно для повышения своей 
известности и политической 
капитализации. Да, это стоит 
денег, особенно сбор подпи-
сей, поскольку сборщики за-
даром не работают. Но у нас 
есть свои сторонники, в том 
числе и из бизнеса, так что и 
средства пока находим. Чем-
то это напоминает спорт, где, 
как говорится, важно посто-
янное участие в соревновани-
ях, а не только победа...

Евгений Малякин

P.S. Сегодня в россий-
ском обществе 
существует два 

основных мнения относи-
тельно политики вообще и 
одного из ее главных прояв-
лений - выборов. Самое рас-
пространенное - дело это 
грязное, нечестное и в целом 
бессмысленное, потому как 
«у них все схвачено». Мол, хрен 
редьки не слаще, голосовать - 
только время терять, «все 
они там наверху воруют».

Другое мнение заключа-
ется в том, что если сидеть 
сложа руки и даже не ходить 
на избирательный участок, 
не говоря уж о том, чтобы 
выдвинуться самому канди-
датом, то решать за тебя 
твою судьбу, судьбу твоей 
семьи, твоей малой родины и 
страны в целом будут чужие 
дяди. И тут уж без выбора.
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СКОЛЬКО СТОИТ СХОДИТЬ 
ВО ВЛАСТЬ?

Кстати, в Москве такие 
больницы уже есть, напри-
мер отделение реанимации 
и интенсивной терапии Пер-
вой градской больницы, ко-
торое работает в открытом 
режиме с 2014 года.

Действующее законо-
дательство в принципе не 
запрещает посещать близ-
ких людей в таких отделе-
ниях, но многое отдано на 
откуп главврачам. Первая 
градская открыла все свои 
десять отделений реанима-
ции и интенсивной тера-
пии больше трех лет назад. 
«Доказано, что тяжелые 

пациенты, у которых есть 
возможность контактиро-
вать или общаться с близ-
кими, выздоравливают 
гораздо быстрее», - объ-
ясняет главврач клиники 
Алексей Свет.

Впрочем, говорят врачи, 
далеко не все пациенты со-
глашаются, чтобы родные 
видели их в палатах реанима-

ции и интенсивной терапии. 
Прежде чем кого-то пустить, 
врачи спрашивают у пациен-
тов, хотят ли они этого. Ну и, 
разумеется, доступ в реани-
мацию не разрешают людям 
в состоянии алкогольного 
опьянения, с острой респира-
торной инфекцией, детям до 
14 лет.

«В Первой градской уже 
четыре месяца лежит моя 
28-летняя внучка, которая 
попала в аварию, - расска-
зывает москвичка Любовь 
Федоровна. - Мы ходим к 
ней каждый день, и это очень 

важно. Большое спасибо 
врачам».

К сожалению, подобный 
подход есть далеко не во всех 
больницах страны. К приме-
ру, в Приморском крае доступ 
пациентов обеспечен лишь в 
10 из 27 детских отделений 
реанимации и интенсивной 
терапии. Однако новый за-
кон обяжет медицинские уч-
реждения предоставить воз-
можность родным и близким 
посещать пациентов во всех 
регионах и стационарах без 
исключения.

Арина Петрова
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На ны-
нешнюю прези-

дентскую кампанию 
кандидат не может по-

тратить больше 400 млн 
рублей. Причем он дол-
жен регулярно отчиты-

ваться в ЦИК за каж-
дую копейку.

Меньше двух месяцев осталось до дня голосования 
18 марта. Официально зарегистрированных на сегодня 
кандидатов в президенты РФ, которые войдут в бюлле-
тень, - девятнадцать. Президентские выборы - это особый 
случай: здесь места кандидатов не покупаются, да и чер-
ные кассы с черным PR не используются. А вот что творит-
ся на региональных выборах, выяснял «Мир новостей».

РОДСТВЕННИКОВ БОЛЬНЫХ ПУСТЯТ В РЕАНИМАЦИЮ
В Госдуму внесен законопроект, который обяжет все 
российские больницы с отделениями реанимации и 
интенсивной терапии обеспечить открытый доступ 
для посетителей.
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- Аня, сюжет сериала 
строится вокруг трех 
подружек-однокурсниц, 
которые окончили фа-
культет психологии и 
теперь выстраивают 
карьеру и личную жизнь. 
Если бы вам предложи-
ли роль на выбор, кого 
из трех героинь себе бы 
взяли?

- Мне сразу предложили 
роль Алины, будто угада-
ли, что по душе и органике 
она мне ближе всего.

- Алина - мать-
одиночка. И тут есть не-
кая перекличка с вашими 
личными обстоятель-
ствами: недавно вы разо-
шлись с мужем, актером 
Алексеем Бардуковым. 
Таким образом, на ваших 
руках остался сын...

- Несмотря на факт раз-
вода, Алексей остается за-
мечательным отцом и про-
водит с сыном не меньше 
времени, чем я. Наш ребе-
нок не страдает отсутстви-
ем любви со стороны ро-
дителей. Для нас с Лешей 
Ванечка - буквально все. И 
сын это чувствует.

- Женщина отвечает за 
создание уюта, семейных 

традиций в доме. Какие 
вы соблюдаете неукосни-
тельно, несмотря на за-
нятость?

- Дни рождения и Но-
вый год всегда отмечали 
вместе, несмотря на наш с 
Алешей плотный график 
работы. Не знаю, как будет 
дальше при новых обстоя-
тельствах, но недавно у Ва-
нечки был день рождения, 
и мы собрались, как пре-
жде, всей семьей. Несмотря 
на развод, мы с Алексеем 
остаемся родными людьми. 
Нас объединяет общий ре-
бенок.

- Аня, с ребенком сами 
справлялись или обраща-
лись за помощью к няне?

- Няня была до недавне-
го времени. Но сейчас сын 
пошел в подготовительный 
класс школы и проводит 
там столько времени, что 
в няне потребность отпала. 
Мы с Алексеем справляем-
ся сами: кто свободен, тот и 
занимается Ванечкой.

- Проблема отцов и 
детей неизбежна. Как с 
этим справляетесь?

- Ване всего шесть лет, 
так что говорить об этом 
рано. Что касается меня, то 

папа рано ушел из семьи и 
практически со мной не об-
щался. Мы виделись раз в 
месяц, и это была глобаль-
ная ошибка с его стороны. 
К тому же, если учесть, что 
папа по специальности се-
мейный психолог, доктор 
наук, удивительно, что он 
не сумел выстроить от-
ношения с собственным 
ребенком. Так что мы с ма-
мой были сосредоточены 
друг на друге. Осознанно 
или нет, она выбрала для 
меня оптимальную систе-
му воспитания, которая 
заключалась в тотальной 
свободе, которую она мне 
предоставляла. Это было 
то, что нужно, чтобы вы-
расти самостоятельной и 
самодостаточной. И я маме 
за это благодарна. Но мой 
сын другой. Ему нужна не 
тотальная свобода, а макси-
мальная опека, поддержка, 
и мы стараемся с Алексеем 
всячески ее оказывать. Так 
что нам пока не знакома 
проблема отцов и детей. 
Надеюсь, что ее не будет.

- Понятно, что работа 
занимает много време-
ни. А в доме что для вас 
главное?

- Чистота и порядок. Я 
в этом смысле перфекци-
онистка, у меня все разло-
жено по полочкам. Еще я 
минималистка, у меня нет 
ничего лишнего: много 
только воздуха. Что каса-
ется интерьеров, я за свет-
лые тона. У нас в квартире 
везде присутствуют беже-
вый и желтый цвета. В на-
шем климате они создают 
ощущение тепла и уюта.

- На даче часто быва-
ете?

- Да, и особенно летом. 
Но если Ванечка и родите-
ли живут там подолгу, то я 
на третий день пребывания 
начинаю просто звереть. 
Мне нужно движение, нуж-
но все время себя реализо-
вывать. К тому же я, слава 
богу, сегодня востребована.

- Каких проектов с ва-
шим участием в скором 
времени ждать?

- На Первом канале вы-
ходят сразу три большие 
картины. Первая - 16-се-
рийный фильм про войну 
«Нянька», где у меня глав-
ная роль. Вторая картина 
- режиссера Дениса Евстиг-
неева - называется «Дипло-
мат», там снова 16 серий и 
тоже главная роль. Ну а тре-
тий фильм - романтическая 
комедия «Волшебники».

- А что с театром?
- Есть одна антреприза, 

в которой играю с арти-
стами театра «Сатирикон» 
Агриппиной Стекловой, 
Глашей Тархановой, Ната-
льей Вдовиной и Григори-
ем Сиятвиндой. А с репер-
туарным театром пока не 
хочу себя связывать. Для 
меня по-прежнему важна 
свобода.

Андрей Князев, 
Наталья Александрова

Некоторые вещи вкусны только, 
когда их в меру. Каждый знает, что в 
кулинарии главное - не пересолить, 
не переперчить и не пересахарить. 
Вот бы эту истину да телевизион-
ным боссам в уши.

Недавно я с изумлением поняла, 
что, в какое бы время ни включила 
ящик, все шансы будут за то, что 
увижу там многоуважаемого Мак-
сима Галкина. И это после того, как 
вся страна ясно дала понять: «Мак-
симМаксим» (и конкретная пере-
дача, и раздвоение личности) нам 
не надо, пожалуйста. Так нет же, нас 
по-прежнему кормят Галкиным на 
завтрак, обед и ужин так, словно он 
- главный витамин страны: ложеч-
ку за маму, ложечку за папу. Что де-
лать, едим...

Он и «Сегодня вечером», он и 
«Лучше всех!», он и «Старше всех!». 
Ходят слухи, что Галкин и Диброва 
скоро сменит в кресле ведущего, 
вернет, так сказать, свое. Да уже 
сменил! На время, пока в одном 
лишь выпуске. Но всем же извест-
но, что нет ничего более постоянно-
го, чем временное.

А теперь на Первом затевает-
ся новый проект про то, как звезд 
гипнотизируют. Угадайте с трех раз, 
кто будет ведущим? Ну да, Галкин! 
Теперь он уже не дважды Максим 

Советского Союза, а четырежды. 
Ничего не напоминает?

Когда речь идет об участии его в 
любом проекте, единственный во-
прос, которым, кажется, задаются 
редакторы и продюсеры: как впих-
нуть новое шоу в и без того плот-
ный график Максима? Зачем он 
нужен в таком количестве на экра-
нах? - такой вопрос, похоже, им в 
голову не приходит.

Зато он неизбежно приходит в 
голову мою. Эта тотальная пре-
данность одному артисту вызыва-
ет только недоумение. Но почему, 
откуда такое упрямство в выборе 
ведущих? После долгих раздумий у 
меня осталась только одна версия. 
Вот уже много лет в нашей стране 
взят курс на исполнение социаль-
ных обязательств и поддержание 
молодых семей с детьми. Видимо, 
только когда МаксимМаксим будет 
вести каждую программу на нашем 
многострадальном телевидении, за 
семью Галкиных - Пугачевых мож-
но будет не беспокоиться.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

с  Татьяной
  

              
  Веденск

ой

FO
TO

D
O

M

FOTODOM

После выхода сериала 
число клиентов в столич-
ных клубах сальсы уве-
личилось в разы. Что 
это, волшебная сила 
телевидения? Или зри-
тель, готовый подра-
жать всему, что скажут с 
экрана, слишком наи-
вен? Спорные моменты 
сериала мы попросили 
прокомментировать ма-
стера спорта по танцам 
Ольгу Бардышеву.

Главный герой обучает 
сальсе в столичном клубе. 
Клиентов немного, но все 
танцуют парами.

- На самом деле, с муж-
чинами в сальсе тяже-
ловато, - говорит Ольга. 
- Считается, «немужской» 
вид танца. На одного пре-
подавателя чаще всего 

приходится пара десят-
ков девочек и женщин 
- его учениц. Препо-
даватели сальсы, как 
правило, мужчины. 
Среди них почти нет мо-
сквичей, в основном приез-
жие. Часто иностранцы - с 
Кубы, из Испании.

Обучение танцу часто 
перетекает в «лав-стори» 

между педагогом и 
ученицами, чаще на 
одну ночь.

- Сальса - это 
танец страсти. И 
отношения воз-
никают в восьми 

случаях из десяти. 

Устоять перед опытным 
партнером и вправду быва-
ет трудно.

Героиня Алены Бабен-
ко - женщина крепко за 40, 

руководитель банка - вдруг 
увлекается сальсой, уволь-
няется с работы и начина-
ет новую жизнь.

- «Возрастных» (за 40) 
в сальсе даже больше, чем 
молодежи. Для них это 
эмоции, новый виток в 

жизни.
«Возрастная» героиня 

выигрывает соревнова-
ния по сальсе у молодых 
девушек.

- На соревнованиях 
по спортивным танцам 
есть четкое возрастное 
разделение, то есть люди 
соревнуются в своих воз-
растных категориях. Вряд 
ли дама за 40 могла со-
ревноваться с 20-летними 
девочками. Ну а в сальсе 
соревнований нет вовсе. 
Там танцуют ради удо-
вольствия!

Ирина Иванова

Анна СТАРШЕНБАУМ: 

МАКСИМАЛЬНЫЙ 
ПРЕДЕЛ

-

с 

-

меж
уч
од

т
о
н

сл

FO
TO

D
O

M

Она - из молодых да ран-
них. Всего 28 - а уже пять 

призов на престижных 
фестивалях, три десят-
ка ролей, все главнее и 

главнее. Ну а конец про-
шлого года Анна с такой 

запоминающейся фами-
лией провела на «всех 
телеэкранах страны» в 

сериале «Психологини». 
Жизнь удалась?

«Для  меня важна свобода»

«САЛЬСА»: романа не избежать!
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• КСТАТИ
Алена Бабенко действительно во время съемок увлеклась сальсой. «Многим людям непросто открыть-ся, посмотреть в глаза незнакомому человеку и увидеть в нем друга. А сальса помогает наладить отноше-ния», - со знанием дела теперь гово-рит артистка.

КАДР ИЗ СЕРИАЛА
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До кого же дотянулась 
хваткая рука продюсеров и 
сценаристов на сей раз? До 
многих! «Годунов» - ленту 
длиной в 10 серий о правите-
ле смутных времен покажут 
на канале «Россия-1». Уже из-
вестно, что одну из глав-
ных ролей сыграет Сер-
гей Безруков.

На «России» же увидим 
«Кровавую барыню» 
- историю знаменитой 
помещицы Салтычихи. 
Образ злодейки, измы-
вавшейся над крепост-
ными с жестокостью 
маньяка, примерит на 
себя Юлия Снигирь. 
Важно отметить, что 
это первая отрицатель-
ная роль в биографии 
красавицы-актрисы.

«Наталья и Александр» - се-
риал о «нашем всем» - Пушки-
не и его жене. История любви 
и последние годы жизни по-
эта. В «Столыпине» знамени-
того реформатора сыграет 
Максим Суханов. В «Фаине» 
- о Раневской - в главной роли 
обещают Мариэтту Цигаль-
Полищук (актриса, дочь Лю-
бови Полищук и ресторатора 
Сергея Цигаля). Также обеща-
ют сериал «Шаляпин» - не о 
Прохоре, конечно, а о Федоре 
Ивановиче.

На «Грибоедова» 
давно замахивался сам 
Никита Михалков, и 
вот, кажется, многосе-
рийная лента о поэте и 
дипломате на подходе. 
Об исполнителе глав-

ной роли известно лишь 
то, что он - неизвестный ши-
рокой публике артист, Михал-
ков любит открывать новые 
имена.

Также на «России» пока-
жут многосерийную версию 
нашумевшей «Матильды» 
Алексея Учителя. 

Чем же будет крыть Пер-
вый канал? Сериалами «Зор-
ге» и «Я жив». В первом случае 
речь о легендарном разведчи-
ке, которого сыграет Алек-
сандр Домогаров. Во втором 
- прототипом главного героя 
стал Эдвард Сноуден, амери-
канский спецагент. В главной 
роли - американец Один Бай-
рон, знакомый зрителям как 
Фил из сериала «Интерны».

НТВ обещает громкую 
премьеру «А.Л.Ж.И.Р.». О 
сталинских репрессиях 30-40-

х, причем события происхо-
дят в женском лагере «жен 
изменников родины». Глав-
ные героини - оперная пе-
вица София Тер-Ашатурова 
и Ольга Павлова, супруга 
авиаконструктора. Реальные 
исторические фигуры. Пер-
вую играет Екатерина Гусева, 
вторую - Дарья Екамасова.

На этом историческая 
тема на канале исчерпывает-
ся. Дальше пойдут детективы. 
Самый многообещающий из 
них - «Мост»: Михаил Поре-
ченков и Ингеборга Дапку-
найте в образе полицейских 

расследуют зага-
дочное убийство. 
Это будет россий-
ская адаптация 
шведско-датской 
ленты, снискавшей 
успех в Европе. По-
лучится ли успеш-
ной у нас, пока во-
прос.

Что еще увидим? 
Продолжения по-
любившихся зрите-
лям лент: «Мажор» с 
Павлом Прилучным 

(уже третий сезон), «Черная 
кошка» (второй сезон, в глав-
ной роли все тот же Игорь 
Петренко), «Ленинград, 46», 
«Родина»... И долгожданная 
«Ликвидация». В двух послед-
них лентах (обе покажет ка-
нал «Россия») в главной роли 
Владимир Машков. С ним же 
и НТВ обещает сериал «Мед-
ное солнце» - о последних 
месяцах большой страны под 
названием СССР.

Марта Черемнова

Телетусовка на-
полнилась слухами о закры-
тии одиозного проекта, даже 
называют дату финала - 
март 2018-го. Приводят сло-
ва бывших участников, за-
являющих, что «Дом-2» себя 
изжил, зрительский интерес 
падает, как следствие, падает 
интерес рекламодателей. В 
общем, финита ля комедия?

Разговоры о закрытии 
шоу вспыхивают то и дело. 
Практически каждый год. 

Но проект, который 
стартовал еще в 2004-м, 
и по сей день живее всех 
живых. Во всяком случае, 
авторитетные источники 
на ТНТ категорически 
опровергают сенсацию о 
том, что телестройке ко-
нец.

Да, серый кардинал 
проекта, как называли ген-
продюсера Алексея Михай-
ловского, трудившегося за 
кадром «Дома-2» с первого 
дня, действительно недавно 
команду покинул. Что приво-
дилось авторами слухов в ка-
честве одного из ключевых 
аргументов. Но...

- В решении Алексея нет 
никакого скандала, - говорит 
наш информатор. - Он же-
нился и, как сам сказал, «по-

шел строить свою любовь и 
свою семью».

К слову, супругу Михайлов-
ский нашел именно в «Доме-2» 
- это бывшая участница про-
екта Наталья Варвина.

- А что скажете о словах 
бывших участников: де-
скать, проект себя изжил, 
рейтинги падают стреми-
тельно?

- Насколько знаю, об этом 
заявили Рустам Солнцев и 
Май Абрикосов. Тот и другой 
давно никакого отношения 
к проекту «Дом-2» не имеют. 
Абрикосов вообще живет в 
деревне в Воронежской об-
ласти. Откуда он может знать 
о планах «Дома-2»? А шоу 
продолжается, планов и идей 
- громадье!

М.Ч.

- Не выпивают на рабо-
чем месте. Если начальство 
почувствует исходящий от 
сотрудника запах спиртно-
го - уволит в один момент, 
- комментирует бывший 
сотрудник московского 
Управления уголовного ро-
зыска, ныне руководитель 
Ассоциации профсоюзов 
правоохранительных орга-
нов Алексей Лобарев. - Или, 
к примеру, узнаем из сериа-
ла: якобы на раскрытие пре-
ступлений опера на трамвае 
ездят. А если вдруг, мол, чу-
дом и имеется одна машина 
на весь отдел, то деньги на 
бензин приходится стрелять 
у коллег. Это тоже все из да-
лекого прошлого. Сотруд-
ники системы МВД, изви-
ните, не выглядят бедными 
родственниками!

Наиболее точно жизнь 
милиции 90-х (тогда еще в 
полицию не переименова-
ли), когда действительно 
не хватало денег на бензин 
для служебных авто, пока-
зана в культовом сериале 
«Улицы разбитых фона-
рей». Сценарий к той лен-
те писал работавший в си-

стеме Андрей Кивинов. К 
слову, поклонники «Улиц», 
посмотревшие «Оперет-
ту», заметили некоторые 
сцены, будто списанные 
из того, первого, сериала 
прямо один в один. Поче-
му так вышло? Да потому 
что сценарий «Оперетты» 
также писал Кивинов! 
Возможно, поэтому здесь 
оперативники в отдельных 
сценах будто застряли в 
90-х. Андрей Кивинов, ко-
торый стал большим пи-
сателем и сценаристом, в 
системе давно не служит. 
А с тех пор многое изме-
нилось. По крайней мере, 
бензина - хоть залейся. 
Да и рядовые сотрудники 
стали жестче, циничнее 
Дукалисов, Мухоморов и 
прочих милиционеров-ро-
мантиков из 90-х.

Хотя в целом сериал 
зрителям понравился. И 
Чадов хорош, и Снигирь. 
На интернет-форумах уже 
пишут, что восьми серий 
мало, хорошо бы продю-
серам задуматься над про-
должением.

М.Н.

Закроют ли «ДОМ-2»?
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Восьмисерийную ленту «Оперетта капитана Круто-
ва», показ которой завершил НТВ, по жанру можно 
назвать «добрым стебом над полицией». Вот только 
часть сцен будто взяли из 90-х. Многого из того, что 
показали, в системе МВД давно уже нет.

«Оперетта» 
 из 90-х

В наступившем году телеканалы готовят новые 
сериальные блюда. В телевизионном меню преоб-
ладают байопики - биографии реальных историче-

ских личностей в вольном изложении сценаристов. 
Сиквелы - то бишь продолжения уже полюбивших-

ся историй. Ну и детективы - куда ж без них, раз 
публика особенно жалует данный жанр.

КАДР ИЗ СЕРИАЛА

IN
S

TA
G

R
AM

.C
O

M
/С

А
Л

ТЫ
Ч

И
ХА

К
А

Д
Р

 И
З

 С
ЕР

И
А

Л
А



22 НАШИ ВСТРЕЧИ 5(1257) 
23 января 2018 года
www.mirnov.ru

- Суворовское закалило ха-
рактер! - сразу подтверждает 
Александр Сергеевич. - Гор-
жусь, что никогда никого в 
своей жизни не подвел. И ни 
у кого ничего не просил. Как 
растение пробивается сквозь 
асфальт, так и я пробивался.

Ботинки за три 
съемочных дня

- Александр Сергеевич, вы 
ведь москвич, в столице вы-
росли?

- Да. Жили в 12-метровой 
комнате в коммуналке: отец, 
мама, бабушка и я. Папа во-
евал на фронте, вернулся ин-
валидом первой группы и ра-
ботать не мог. Существовали 
мы небогато.

А выбор профессии я сде-
лал довольно рано. Хотя тог-
да еще этого не осознавал. 
Но очень хорошо помню, как 
лет в пять выглядывал из-под 
сушившихся во дворе про-
стыней, представляя их теа-
тральной кулисой, и громко 
объявлял: «Выступает Саша 
Пашутин!» Любил петь. И 
в восемь лет мама привела 
меня на прослушивание в Ан-
самбль песни и пляски Вла-
димира Сергеевича Локтева 
при Московском доме пионе-
ров. А в 11, посмотрев с при-
ятелем какой-то героический 
фильм, загорелся 
пойти в Суворовское 
училище. В Москве 
Суворовского тогда 
не было (появилось 
позже, в конце 50-х), 
ближайшее находи-
лось в Воронеже. По-
говорил с родителями, 
им моя идея понрави-
лась. Воспитанием на-
шим занимались вче-
рашние фронтовики. 
Люди особого склада. 
Учили быть дисципли-
нированными и ответ-
ственными, дал слово - 
держи. Боксом занялся, 
стал членом сборной 
команды училища. Не 
случись в моей жизни 
Суворовского, я, безус-
ловно, был бы другим. И сей-
час мои самые близкие друзья 
- не коллеги-актеры, а быв-
шие однокашники по кадетке.

- После Суворовского ло-
гично было бы пойти в во-
енные. Почему вдруг стали 
артистом?

- Я же рассказывал вам про 
кулису и простыни (улыбает-
ся). А если серьезно - сам не 
знаю.  Я верю в судьбу. Есть 
моменты, когда тебя что-то 
(или кто-то) словно ведет 
по жизни. Вот так решил - и 
пошел поступать. Окончил 
Школу-студию МХАТ. На-
чинал в Театре имени Гоголя. 
Зарплата у начинающего ар-
тиста небольшая. А я к тому 
времени женился, надо кор-
мить семью. Как заработать? 
Начал сниматься в кино - там 
неплохо платили. Даже в мас-
совке за один съемочный день 
- целых 10 рублей, что состав-
ляло почти одну шестую моей 
театральной зарплаты. Три 
дня съемок - 30 рублей, мож-
но купить хорошие ботинки. 

И я в свободное от 
театра время бегал в массовке, 
не считал зазорным. Как-то в 
те годы на «Мосфильме» раз-
говорились с одним артистом. 
Он презрительно кривился: 
«Массовка не по мне. Если 
начинать, то сразу с главной 
роли». Сейчас и не вспомню 
фамилию этого актера. А я 
считаю, нет маленьких ро-
лей. К тому же очень вовремя 
понял, что в актерской про-
фессии можно прождать всю 
жизнь и не дождаться своего 
звездного часа.

«Оскар» по-советски
- А какими своими до-

стижениями в профессии вы 
не то чтобы гордитесь, но 
вспоминаете с особым чув-
ством?

- Таких моментов немало. 
Например, пробы к фильму 
«Премия» режиссера Сер-
гея Микаэляна. Это была 
одна из моих первых работ. 
Помню, вышел на крыльцо 
киностудии. И вижу чело-

века в зеленой брезентовой 
куртке. То ли осветитель, то 
ли рабочий. Прошу его: дай-
те мне свою куртку, через 
15 минут верну. Он дал. Мы 
сыграли пробы со Светла-
ной Крючковой. Она уже 
была известной артисткой, 
снялась в «Большой переме-
не», а меня никто не знал... 
Позже оператор Владимир 
Чумак рассказал мне: «По-
смотрев твои пробы, чле-
ны художественного со-
вета спрашивали, на какой 
стройке Микаэлян нашел 
этого работягу». То есть 
меня. Они и не подумали, 
что я профессиональный 
артист, настолько вошел 
в образ рабочего. Фильм 

вышел очень удачным, даже 
Гос премию дали.

Другая история. В театре 
выпустили спектакль «Пор-
трет». Наутро после премье-
ры звонит режиссер: «Саша! 
О тебе в «Правде» написали! 
Что в Театре Гоголя прекрас-
ный спектакль, а в главной 
роли - молодой талантливый 
Александр Пашутин!» А в те 
времена, если тебя хвалила 
газета «Правда», это все равно 
что «Оскара» получил! Я был 
счастлив. В театре, правда, 
зарплата по-прежнему остава-
лась небольшой. А вот на го-
норары от кино сумел купить 
квартиру. Сам. Ни у кого не 
просил.

- Можете назвать себя 
везунчиком по жизни?

- Да вот не скажите. Из теа-
тра однажды вдруг перестали 
отпускать на съемки. Даже 
когда был не нужен на репе-
тициях - требовали, чтобы 
присутствовал. И я в 1981 году 
из Театра Гоголя ушел. Впо-
следствии еще дважды ухо-
дил из театров, где служил. 

Причины были, по сути, одни 
и те же.

Театр - это прекрасно, я 
очень его люблю. Но давай-
те не будем лукавить: как по-
пулярность, так и заработок 
артистам все-таки приносит 
кино. А я же мужчина, на мне 
ответственность за семью. В 
том числе за пожилых род-
ственников - за мою маму, за 
тещу. И я зарабатывал. В теа-
тре, где служил, режиссер стал 
строчить на меня докладные 
записки: Пашутин, мол, с трех 
репетиций отпросился. Я тог-
да перенес операцию на гла-
зах, физически не мог прийти. 

А меня вдруг «в наказание» 
снимают с роли! И я уволился.

Свалка и портрет 
Ленина

- Не только в кино, у вас и 
на телевидении полный поря-
док. Участвовали в громких 
проектах «Последний герой», 
«Жестокие игры», «Танцы со 
звездами». Это вам зачем?

- Эти проекты для меня 
стали своего рода вызовом 
самому себе: неужели не смо-
гу? Я же спортсмен! И смог 
ведь, не ударил в грязь лицом. 
На «Форт Боярд» мы с Ка-
тей Волковой, помню, шли 

по проволоке на огромной 
высоте. А под нами, метрах 
в десяти, бегали тигры. Вот 
где страшно! Шептал Кате: 
«Только вниз не смотри!» 
А сам смотрел, потому что 
следил за своими и Катины-
ми ногами. Видел оскалив-
шиеся звериные пасти. Но 
говорил себе: «Санька, ты 
же суворовец! И не трус!» 
Когда мы с Катей завершили 
этот сумасшедший маршрут, 
я орал от счастья в телекаме-
ру, обращаясь к жене, следив-
шей за моими приключения-
ми по телевизору: «Люба! Я 
сделал это! Я смог!»

Когда согласился на «Тан-
цы со звездами», участвовав-
шая в предыдущем сезоне 
Лариса Голубкина позвони-
ла предупредить: «Саш, тебя 
обязательно «сольют». Куда 
нам тягаться с молодежью?» 
Улыбнулся: «Меня не «со-
льют». И мы с моей партнер-
шей - потрясающей танцов-
щицей Светой Богдановой 
- шесть туров успешно высту-
пали. Нас полюбили зрители. 
В разгар шоу зашел в магазин 
неподалеку от дома. Подошла 
незнакомая женщина пример-
но моего возраста и говорит: 
«Александр Сергеевич, вы 
такой молодец! Танцуйте, тан-
цуйте, вы танцуете за все наше 
поколение!» У меня на глазах 
выступили слезы. Наше по-
коление, послевоенное, жизнь, 
что и говорить, потрепала. 
Бывало очень трудно, хоть 
плачь. Но если вы спросите, 
счастлив ли я, отвечу, не за-
думываясь: «Конечно!» Жена 
Люба рядом. Две дочки вы-
росли: Маша - редактор в из-
дательстве, Оля с отличием 
окончила Институт экономи-
ки и права, работает органи-
затором концертов. А внуков 
у меня аж семеро: у Маши пя-
теро детей, у Оли двое. Это ли 
не счастье - собираться всей 
семьей?

Словом, мне во всем повез-
ло. Работал с потрясающими 
режиссерами. Это и Сергей 
Микаэлян, и Вадим Абдра-
шитов, и Петр Тодоровский, 
и Никита Михалков. И Эль-

дар Рязанов - на съемках 
его фильма «Небеса обе-
тованные» я играл одно-

го из обитателей городской 
свалки. Небольшая роль. Пе-
ред съемкой финальной сце-
ны, в которой жители свалки 
улетают на другую планету, 
Рязанов дал актерам возмож-
ность сымпровизировать: 
«Придумайте, что бы ваши 
персонажи взяли с собой». И 
вот идут актеры в образах. 
Один со стопкой книг, другой 
с глобусом. А я - с портретом 
Ленина! Заметил в кабинете 
директора ближайшей авто-
базы и попросил на время. В 
этом незначительном, каза-
лось бы, штрихе целая судьба 
героя видна! Когда заявился 
на съемочную площадку «с 
Лениным», Валентин Гафт (он 
играл предводителя нищих 
бомжей) восхищенно сказал 
мне: «Мерзавец! Ты нас всех 
переиграл!» Это прозвучало 
как высшая похвала...

Виктория Катаева
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Александр 
ПАШУТИН: 

«Гафт мне 
сказал:

«Мерзавец, 
ты нас всех 
переиграл!»

Александр Пашутин отличается от многих в актерской 
тусовке. А все потому, что в свое время окончил Суворовское училище. 
28 января самому подтянутому, спортивному, дисциплинированному 
и ответственному народному артисту исполнится 75 лет.
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«Премия»
«Приступить к ликвидации»

«Парад планет»
«Плюмбум, 

или Опасная игра»
«Небеса обетованные»
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На телепроекте 
«Танцы со звездами»
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В прошлом году Ксено-
фонтова пережила более 70 
судебных заседаний, зате-
янных экс-супругом. Тогда 
профессиональный юрист 
и бывший десантник Алек-
сандр Рыжих пытался до-
казать, что Елена... его из-
бивает. И доказал: артистку 
признали виновной. Теперь 
же бывший благоверный 
намерен отобрать у нее 
квартиру.

- Но тогда Лена с двумя 
детьми (15-летний Тимофей 
и 6-летняя Соня) буквально 
останется на улице! Другого 
жилья у нее нет! - пережива-
ют подруги исполнительни-
цы яркой роли Элеоноры в 
сериале «Отель «Элеон».

На экране героиня Ксе-
нофонтовой - женщина-
вамп. Но в жизни Лена 
совсем другая. Война с экс-
супругом буквально лиши-
ла ее сил.

Сама артистка не хо-
чет выносить сор из избы, 

повторяет: «Я разберусь 
сама».

- Подобное поведение 
свойственно жертвам до-
машнего насилия, - говорит 
кандидат психологических 
наук Надежда Лисицына. - 
Боятся, стесняются, а что 
люди скажут... К сожале-
нию, ни общественность, ни 
органы власти не торопятся 
отстаивать права страдаю-
щих женщин.

Первое заседание «по 
квартирному вопросу» Ксе-
нофонтовой состоялось 17 
января. Следующее назна-
чено на февраль. Какие-ли-
бо прогнозы пока делать 
рано. Но Елена оптимист-
кой явно не выглядит. Ее 
глаза загораются радостью, 
лишь когда речь идет о де-
тях.

- Сын и дочь - главные 
люди в моей жизни. А 
остальное... не стоит моих 
переживаний, - говорит ак-
триса. - Благодаря детям от-
крываю в себе все новые ка-
чества характера. Скажем, в 
Сонином садике на новогод-
нем утреннике попросили 
сыграть Карлсона. Как я 
готовилась! Помогали под-
руги: делали мне пропеллер, 
обкладывали меня подуш-
ками, придумали смешной 
нос картошкой... Сама себя 
загримировала - да как! Род-
ная дочь не узнала, расстро-
илась: «Мама не пришла!» 
Пришлось смывать грим, 
наконец Сонечка меня узна-
ла, мы обе прыгали от вос-
торга... Дети меня никогда 
не предавали, не обижали. В 
отличие от мужчин...

Марта Черемнова
«Чьей-либо вины нет. 

Трагическое стечение 
обстоятельств», - говорят 

в Театре имени Маяковского, 
где служит Анна Ардова, 

о ее непростой ситуации.

Меньше года назад Ар-
дова развелась с мужем 
- актером Александром 
Шавриным. Для него, само-
забвенно любящего семью, 
разрыв с женой стал траге-
дией, он серьезно заболел. 
В последние дни декабря 
Александра не стало, и не-
которые поспешили об-
винить Анну. Мол, как она 
могла бросить мужа, о ко-
тором еще недавно расска-
зывала в интервью: «Саша 
- мой единственный, родной. 
Очень спокойный человек, 
прекрасный отец. Мы с Са-
шей пережили трудные вре-
мена в 90-е, не хватало денег 
даже на самое необходимое. 
Сейчас все хорошо: я снима-
юсь, муж пишет сценарии, 
оба работаем в театре».

- Определенный период в 
жизни называют кризисом 
среднего возраста, - коммен-
тирует психолог Анна Ни-
колаева. - Раньше это был 
рубеж 30-35 лет, сейчас воз-
растные рамки сдвинулись 
- 45-50. Человеку кажется, 
что он ничего в жизни не 
успел добиться, хочется все 
бросить и бежать за усколь-
зающей молодостью. Одни 
в такой период меняют про-
фессию, другие заводят ро-
ман, третьим хочется оди-

ночества - просто побыть с 
самим собой и переосмыс-
лить свою жизнь. Особенно 
это касается представителей 
творческих профессий, для 
которых характерно так на-
зываемое эмоциональное 
выгорание. Анна вступила в 
этот психологически слож-
ный возраст перестройки 
организма и психики. Хоть и 
болтают о ее новом романе 
(с коллегой Максимом Дроз-
дом. - Ред.), однако это непод-
твержденные слухи. Часто, 
побыв некоторое время в 
одиночестве, переосмыслив 
свою жизнь, женщины воз-
вращаются обратно в семью.

После смерти Александра 
на Анне буквально нет лица. 
«Ей сейчас очень тяжело», 
- говорят в театре. А ведь в 
феврале предстоит играть 
премьерные спектакли. Бо-
дрится, держится, но это сто-
ит актрисе неимоверных сил.

М.Ч.

Самые нелепые тексты 
песен в свое время подме-
чал и каждый год предъ-
являл публике, дразня поп-
исполнителей, Михаил 
Задорнов. Чтобы зрители 
посмеялись и призадумались. 
«МН» решил продолжить 
дело сатирика. Перед вами 
цитаты из некоторых попу-
лярных песен, написанных и 
спетых в 2017-м.

Estradarada. «Вите надо 
выйти»
... Давайте запишем 

эту песню, мать его!
Чтоб никогда 

не поставили 
на радио,

Чтоб 
никогда не на-

звали ее попсой,
И рядом с ней

не звучал от-
стой.

Остановите! 
О с т а н о в и т е ! 
Вите, Вите надо 

выйти.
В Турции или Египте

Вите надо выйти...
Почему Вите надо выйти? 

Сложно понять. Видимо, сия 
песня вызвала у него некие 
физиологические рефлексы.

Александр Ревва. «Как 
Челентано»
...Я сейчас смешной, 
небритый и пьяный
На всех экранах.
И целовать хочу тебя 
постоянно.
Спускаться плавно.

Вау-воу. 
Вау-воу.
Смешной 
и пьяный.
Вау-воу. 
Вау-воу. Как 
Челентано.

Смешной и 
пьяный - как 
Челентано... Ну 
если учесть, что 
«Ален Делон не 
пьет одеколон», все очень ло-
гично.

Дальше хиты, которые 
могли бы стать украшени-

ем какого-нибудь 
фильма ужасов. 
На самом деле это 
о любви. Однако 

людям с 

бога-
тым воображе-
нием описанные картинки 
лучше себе не представлять. 
А ну как ночью приснится!

Дима Билан. «Монстры в 
твоей голове»

...Монстры, 
под кроватью их нет. 

Монстры у тебя в голове.
Или с ними живи, 

а меня не зови.

Или останови ради 
нашей любви
Этих монстров...

Лайма Вайку-
ле и Эмин. «Быть 
счастливыми»

Я просыпаюсь 
ночью, рою в по-

душке пух...
Сергей Лазарев. «Так кра-

сиво»
Твоя любовь 

издавала звуки...
Ну и напоследок король 

российской эстрады. Куда ж 
без него?

Филипп Киркоров. «Вклю-
чаем радость»
...В танце лайкам 

места нету, фотографии 
и сипы.

О-о-о! В инстаграме 
мое фото с Филиппом.

Это шоу, детка, да! 
И мы здесь не засыпаем.

Мы танцуем, мы поем 
и вместе все зажигаем.

На диско так танцуем 
все кому надо.

Владивосток, Кавказ 
и Пермь, и Самара.

Заедем к вам ,
да ведь это интрига.

Когда за Сочи в танце 
падает Рига...

Интересно, сами исполни-
тели хотя бы иногда задумы-
ваются, о чем поют? Или это 
не так уж и важно?

М.Н.

«Анне сейчас очень тяжело»

Какие звуки 
издает любовь 

Сергея Лазарева?
Звезды эстрады порадовали новой порцией хитов, 

в слова которых... лучше не вдумываться. Иначе 
просто рискуешь сломать мозги. Ни логики, ни 

смысла. Но кого это останавливает? 
Певцы исполняют, а зрители слушают.
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Ксенофонтова
останется без квартиры?

Подруги Елены бьют во все колокола. Пишут петиции 
и собирают подписи в соцсетях, намерены обратиться 
в ведомства по защите прав женщин и детей, к 
депутатам. Ведь, по их словам, бывший гражданский 
муж артистки не дает ей покоя. На днях он снова вызвал 
Елену в суд в качестве ответчика.
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«Территорию любви» 
можно назвать одним из 
самых пронзительных и 
необыкновенно краси-
вых спектаклей о любви. 
Здесь нет выигравших и 
проигравших, есть только 
чувства, страсть и влече-
ние сердца.

Она и три главных муж-
чины ее жизни: робкий 
мальчишка Пол, амбици-
озный Джек, уютный и до-
машний Джордж. Подруж-
ка, любовница, жена - во 
всех ипостасях женщины 
она пыталась найти для 
себя того единственного, 

настоящего, с которым хо-
чется бродить по улицам, 
держась за руки...

Вне всякого сомнения, 
этот спектакль не случил-
ся бы, если бы не блиста-
тельная Елена Яковлева. 
Актриса необычайного 
дарования, с невероят-
ным и очень редко встре-
чающимся умением 
отойти от себя как можно 
дальше и взглянуть на 
свою героиню со сторо-
ны. Она и взглянула, при-
стально и честно, и при-
няла ее такой, какая она 
есть...

 АНОНС
26 января 

и 19 февраля 
спектакль 

«Территория любви» 
в театре 

«Содружество актеров 
Таганки» и Театре 

на Малой Бронной.
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В интернете люди 
спорят: если данное 
утверждение соответ-
ствует действитель-
ности, как теперь от-
носиться к любимцу 
публики? Его имя за-
пятнано или нет? Нуж-
но ли обнародовать 
подобные факты, тем 
более что артиста уже 
три года нет на свете? 
Да и вообще, так ли все 
однозначно?

- Артистов часто 
вербовали? - спраши-
ваем историка спец-
служб и писателя 
Александра Колпа-
киди.

- Никто не знает. Для 
широкого круга ин-
формация закрыта. А 
сами артисты, которые 
были завербованы, ни 
за что не признаются. 
Сознался лишь Миха-
ил Козаков незадолго 
до своей смерти. Зачем, 
кто его за язык тянул - 
непонятно. Остальные 
хранят молчание. Их 
можно понять: кому 
захочется получить ре-
путацию стукача?..

Теперь про Банио-
ниса. Давайте рассуж-
дать. У него был очень 
интересный отец - Юо-
зас, о котором почему-
то никогда не пишут. 
Он был идейный кад-
ровый коммунист, бо-
ролся с буржуазным 
режимом. При таком 

отце Донатас не мог 
быть «стукачком 
КГБ», как ни крути. 
Если сотрудничал - 
дело другое. Надо раз-
бираться тщательно, 
выяснять, что да как, 
а не бросать инфор-
мацию походя в пу-
бличное пространство. 
Потому что представ-
ленная таким образом, 
в отрыве от контек-
ста, она выглядит как 
махинация неких сил, 
попытка именем уже 
умершего артиста за-
работать те или иные 
политические очки и в 
Литве, и у нас.

- Банионис был че-
ловеком крайне идей-
ным. СССР он считал 
великой страной. Даже 
когда страна распалась, 
он оставался верным 
своим идеалам, - гово-
рит ветеран КГБ Геор-
гий Санников. - Донатас 
«не перекрашивался» 
в угоду политическим 
силам нового време-
ни, как это делали не-
которые, в том числе 
его коллеги по цеху. 
Не бежал туда, где «те-
плее и вкуснее кормят». 
Он оставался собой. В 
театре работал до по-
следнего дня. Конечно, 
был гениальным арти-
стом. И это то, что мы 
о нем должны помнить 
и знать.

Марта Черемнова

- Валерия, поклон-
ники иногда крити-
куют вас за какие-то 
наряды. А уж за полу-
прозрачное платье, 
в котором вышли на 
красную дорожку фе-
стиваля «Жара», вам 
и вовсе досталось...

- Знаете, я могу при-
слушаться к мнению 
профессионалов. А 
остальным говорю 
так: прежде чем писать 
гневные послания на 
тему стиля, убедитесь, 
что вы достаточно в 
этом разбираетесь. 
Классика - бес-
проигрышный 
вариант, да. Но 
надо учиться 
более широкому 
восприятию акту-
альности.

- Тогда раскрой-
те секрет, как 
вам удается так 
шикарно выгля-
деть?

- Я ухаживаю 
за собой. Стара-
юсь правильно 
питаться, не упо-
требляю алкоголь, 
не курю, занимаюсь 
спортом. Бываю в 
тренажерном зале 
даже на отдыхе. Мно-
го хожу пешком, зани-
маюсь йогой. Так что 
моя стройность - это 
результат работы. Се-
кретного тут ничего 
нет. Физические на-
грузки, отказ от жа-
реного, сладкого, муч-
ного, копченого плюс 
дробное питание по 
пять-шесть раз в день 
маленькими порция-
ми. Старые как мир 
истины, но они рабо-
тают - проверено на 
себе!

- У такой моло-
дой женщины такие 
взрослые дети. Анне 
уже 24, Артемию - 23, 
Арсению - 19. Чем они 
занимаются? Уже 
выбрали окончатель-
но свой путь в жизни?

- Да. Начну с млад-
шего Арсения. Он зна-
ет, чего хочет. Уже жи-
вет отдельно: больше 
года назад снял кварти-
ру. По-прежнему учит-
ся и в центральной му-
зыкальной школе при 
Московской консерва-
тории, и в Университе-
те имени Плеханова 
на факультете «Фи-
нансы и кредит». Но 
у него есть и другие 
занятия, которым он 

отдает себя ис-
кренне - занима-
ется ресторанным 
бизнесом, сам 
себя полностью 
обеспечивает.

- Чем занима-
ется Артемий?

- Работает в 
Швейцарии, в го-
роде Монтре. На-
шел работу своей 
мечты, где можно 

применить все три 
его образования: два 
технических и одно 
музыкальное. У него 
дипломы женевских 
университетов по 
IT-технологиям и биз-
несу и американской 
академии Беркли - по 
саунд-дизайну и му-

зыкальному про-
дюсированию. Сын 
восемь месяцев жил 
в Москве, но, к со-
жалению, не смог 
найти работу по 
профилю. Очень 
хотел, но не полу-
чалось. А сейчас 
работает в музы-
кальной студии: 
там он и управля-
ющий, и менед-

жер, и за творче-
скую часть отвечает, 
и за продвижение в 
интернете. Огром-

ный фронт работы, 
трудится от зари до 
зари. Самое главное, 
что ему это очень нра-
вится.

- С какими арти-
стами он работает?

- С западными, мо-
лодыми в основном, 
новые имена.

- А с вами?
- Нет пока необхо-

димости в этом, у нас 

свой рекорд-лейбл. 
Но скажу честно, что 
один раз была у него в 
студии и даже там за-
писалась.

- Суров к вам был?
- Нет, что вы! Он 

сам волновался, по-
тому что впервые мы 
с ним столкнулись 
именно в таком ракур-
се. Было необычно и 
приятно, что со мной 
работает мой сын. У 
него все так хорошо 
и ловко получалось. А 
со мной он был мягок, 
в обычной жизни бы-
вает более порывист.

- Ну а Аню, вашу 
старшую, мы ча-
стенько видим на 
премьерах и различ-
ных светских меро-
приятиях...

- Она тоже уже аб-
солютно самостоя-
тельная личность. Ве-
дет одну из передач на 
музыкальном канале, 
ходит на различные 
кастинги, снимается в 
фильмах и сериалах, 
интересуется модой и 
музыкой. В общем, все 
при делах.

Валерия 
Хващевская

18+

Отстаньте 
от Баниониса!

Новость из Литвы о том, 
что легендарный актер 
Донатас Банионис 
на самом деле был 
агентом КГБ, уже вторую 
неделю обсуждают 
на все лады.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Пригожин 

помирился 
с дочкой

Программа «На самом деле» помогла Иосифу Пригожину и его дочери 
Данае наконец поми-
риться. Это первый 
подобный случай в 
истории шоу - преж-
ние герои выходили 
из студии даже боль-
шими врагами, чем 
были.

В данном случае глав-
ная заслуга программы в том, что она помогла отцу и дочери ба-нально встретиться. Прежде они обычно ссорились в соцсетях. Непонимание и обиды копились.- К сожалению, за последнее время ни разу нам не удавалось поговорить лично, - незадолго до съемок программы жа-

ловалась нам Даная. - Я 
бы мечтала об этом! Но, 
к сожалению, у отца на 

меня нет времени. А 
раньше, даже если 
и выпадала возмож-
ность встречи, рядом 

всегда присут-
ствовала Вале-

рия. Я хорошо к 
ней отношусь, но 

все-таки наши от-
ношения с отцом - это 

дело нас двоих...
И вот впервые за многие меся-цы семейного конфликта предста-вился шанс.
- Поговорить, посмотреть друг другу в глаза. При возникших труд-ностях - это важно, - подчеркнул сам Пригожин после съемки. - Во-просы исчезли. И все встало на свои места.

Между родными людьми воца-рился мир. Будет ли теперь При-гожин продюсировать Данаю? Она ведь песни пишет. И поет, кстати, неплохо. Возможно, Иосифу стоит присмотреться и прислушаться...

Валерия раскрыла секрет 
своей молодости

Даже страшно представить - весной певице Валерии исполнится 50 лет! Возраста своего она 
не скрывает. Да и супруг Иосиф Пригожин с явным удовольствием выкладывает в социальных 
сетях фотографии жены с отдыха - в полупрозрачных платьях, в купальнике. Ему точно есть чем 
гордиться. Однако не все по отношению к певице столь же благожелательно настроены...
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Микробы повышенной
выживаемости

Подробно проанализиро-
вав фотографии, сделанные 
зондом «Марс-Одиссей», 
ученые пришли к выводу, 
что в приполярных районах 
Красной планеты и в тро-
пической зоне ее экватора 
существуют огромные за-
лежи воды. Но что значит 
залежи? Средняя темпера-
тура на поверхности Марса 
достигает минус 55 градусов 
Цельсия. Поэтому логич-
но, что вода находится там 
в виде льда. Правда, специ-
алисты полагают, что она 
вполне может оставаться 
жидкой даже при более низ-
ких температурах.

Почему? Потому что в 
состав тамошней воды вхо-
дят соли перхлораты (они 
присутствуют на Марсе по-
всеместно). Такие соедине-
ния (например, окись хлора 
и магния) особым образом 
влияют на Н

2
0, изменяя ее 

кристаллическую решет-
ку: это можно сравнить с 
воздействием на молекулу 
воды гигантского давления, 
в результате чего вода не 
замерзает. А ведь именно к 
подобным экстремальным 
условиям приспособились на 
Земле микробы-пьезофилы. 
Их, например, обнаружили 
живущими при температуре 
плюс 400 градусов Цельсия 
на многокилометровой глу-
бине океана в зоне вулкани-
ческой активности (вода не 
кипит там только из-за чу-
довищного давления).

В совокупности запасы 
льда на Марсе сравнимы по 
объему с теми, что покры-
вают Антарктиду! Поче-
му так мало? Принимая во 
внимание то, что Красная 
планета составляет всего 
десятую часть массы Зем-
ли, это очень даже много. 
Вообще, раньше там было 
воды столько, сколько ее в 
Северном Ледовитом океа-
не, и даже больше! Ею мож-
но было покрыть весь Марс 
морем глубиной 140 метров. 
Правда, было это 3-3,7 млрд 
лет назад. Для сравнения: 
возраст Земли - 4,5-4,7 млрд.

Куда же она подевалась? 
Раньше считалось, что вода 
испарилась. Но последние 
исследования показали, что 
она постепенно ушла в грунт. 
И не просто впиталась, а под 
воздействием солнечных ве-
тров вступила в химическую 
реакцию с основными поро-
дами Марса (в частности, с 
базальтом), которые более 
подвержены окислению из-
за повышенного содержа-
ния оксидов железа. И чем 
активнее вступает такой 
грунт во взаимодействие с 
Н

2
0, тем он больше стано-

вится похож на ржавчину 
- отсюда, собственно, и цвет 
планеты, которую мы назы-
ваем Красной. Кстати, тем 
же самым объясняется и на-
личие на Марсе огромного 
количества глины, которая 
появилась за миллиарды лет 
на поверхности планеты.

Стол и дом 
для марсиан

Но сенсационное откры-
тие поджидало ученых в 
конце 2017 года, когда они 
провели эксперимент: взяли 
вулканический грунт, ана-
логичный по своему составу 
с марсиан-
ским, созда-
ли соответ-
с т в у ю щ и е 
условия. И 
запустили в 
него обыч-
ных червей, 
а также вы-
садили ряд 
земных рас-
тений, в том 
числе редис, рукколу, горох 
и фасоль. На удивление все 
обитатели такой экосистемы 
выжили и чувствовали себя 
вполне комфортно. И это 
несмотря на то, что перхло-
раты являются смертельно 
ядовитыми для всего живого 
солями.

Трудно переоценить ре-
зультаты такого экспери-
мента. Ведь это значит, что 
экспедиция на Марс всегда 
будет иметь под рукой кро-
ме консервов свежую зелень 
и белок. 

К слову, недавно закон-
чилось подведение резуль-

татов конкурса Mars City 
Design по строительству на 
Красной планете целого го-
рода на 10 тыс. космических 
колонистов. Организовали 
его НАСА и Европейское 
космическое агентство, от-
дав предпочтение проекту, 
разработанному специали-
стами Массачусетского тех-
нологического университе-
та.

Город будет представлять 
собой 200 куполообразных 
домов на 50 переселенцев 
каждый. Все строения бу-
дут соединены друг с дру-
гом подземными перехо-
дами-тоннелями, которые 
проведут также к ангарам 
и площадкам для космиче-
ских кораблей. Причем дома 
планируют оснастить систе-
мами автономного жизне-
обеспечения: солнечными 
батареями, устройствами 

для генери-
рования воз-
духа, воды и 
топлива для 
ракет-носи-
телей - все 
необходимое 

будет добываться из мест-
ных ресурсов. В том числе 
и из грунта - его, взяв на во-
оружение земные наработ-
ки, будут использовать для 
разведения садов, огородов 
и даже лесов.

Так что строчка из песни 
«и на Марсе будут яблони 

цвести» становится не такой 
уж фантастичной. Между 
прочим, в этих лесах, кото-
рые разобьют в специаль-
ных помещениях, можно 
будет не только гулять и 
наслаждаться природой, но 
и рыбачить: в искусствен-
ных водоемах ученые пла-
нируют разводить рыбу. И 
это никакие не выдумки: 
система функционирования 
космического города про-
думана и проработана до ме-
лочей, вплоть до защиты от 
экстремальных перепадов 
температур, радиационной 
и метеоритной опасности. 
Предусмотрены также не-
редкие на Марсе пылевые 
бури: в отсутствие солнеч-
ных лучей резервным ис-
точником энергии станут за-
благовременно заряженные 
водородные батареи.

Американская база 
на Марсе?

Как вариант, ученые пред-
полагают использовать для 
жизни на Марсе так называ-
емые лавовые трубки - мощ-
ные и хорошо защищенные 
от солнечной радиации, пы-
левых бурь и других внешних 
воздействий тоннели. Они об-
разовались много миллионов 
лет назад в ходе извержений 
марсианских вулканов. Ког-
да раскаленная жидкая лава 
вырывалась на поверхность 
планеты, под воздействием 
гравитации и центробежных 
сил она растеклась на де-
сятки километров. Верхний 
слой при этом быстро осты-
вал, а основной поток лавы 
устремлялся дальше.

Таким образом, на поверх-
ности Марса (кстати, и Луны 
тоже) остались те самые ла-
вовые трубки - полые вну-
три и чрезвычайно крепкие 
пещеры и природные тонне-
ли, тянущиеся порой на про-
тяжении 60-70 километров. 
Чем не убежище для косми-
ческих переселенцев!

Тем не менее приоритет 
пока остается за разработ-
кой американцев. По край-
ней мере, к 2020 году мар-
сианский город по проекту 
Массачусетского универси-
тета планируют построить в 
Дубае (ОАЭ). Да и китайцы 
предполагают создать у себя 
модель колониальной базы 
на Марсе. Правда, в КНР это 
делают не только для изу-
чения возможностей тайко-
навтов, как у них называют 
космонавтов, но и для при-
влечения туристов.

Напомним, что сам Илон 
Маск, создатель космических 
ракет с вертикальной посад-
кой, заявил, что планирует 
отправить людей на Марс 
уже в 2022 году. А кроме че-
ловека он собрался доста-
вить туда еще и автомобиль, 
который презентовал в кон-
це прошлого года. В связи 
с этим в Австралии, США и 
других странах проводится 
отбор кандидатур на эпо-
хальный полет.

Виталий Карюков

ЗАГАДКИ 

Есть ли жизнь на Марсе? Это уже не вопрос. 
Ученые обнаружили на четвертой от Солнца 
планете не просто следы Н20, а гигантские 

запасы воды. Кроме того, признаки 
органики и кислорода. 

Идея колонизировать Марс 
становится все более 

реальной.

Красной планеты
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Такие симуляции продолжа-
лись по нескольку месяцев, 
ведь полет к Красной пла-

нете предположительно может 
занять от 6 до 9 месяцев. По-
этому условия эксперимента 
предполагали, что шестеро до-
бровольцев будут находиться 
в замкнутом пространстве 500 
дней. Именно столько времени 
должен занять полет туда и об-
ратно. Имитация самого поле-
та началась в июне 2010 года и 
закончилась в ноябре 2011-го. 
Экипаж, состоявший из троих 
россиян, француза, итальянца 
и китайца, успешно справился с 
поставленной задачей.

Провели несколько подоб-
ных симуляций в последние 
годы и американцы. И все бы 
хорошо, если бы не одно «но»: 
несколько лет назад ведущий 
научный сотрудник космическо-
го Университета Тулузы (Фран-

ция) Жиль Клеман заявил, что 
полет на Марс... невозможен. 
Причина проста: человеческий 
организм не в силах привыкнуть 
к воздействию длительной не-
весомости.

Исследуя опыт марсианских 
симуляций, проводившихся 
космонавтами в 1988-1999 го-
дах на станции «Мир», а также 
позже на МКС, он констатиро-
вал: если на орбите все было 
хорошо, то уже на Земле у чле-
нов экипажа стали возникать 
серьезные проблемы.

У космонавтов слабели мыш-
цы и уменьшалась костная мас-
са (это при ежедневных-то за-
нятиях на тренажерах), после 
недели полета сердце сокра-
щалось в объеме на четверть, 
нарушался обмен веществ (в 
частности, жировой). И если на 
земной орбите организмы лю-
дей еще как-то защищены от 
космической радиации магнит-
ным полем Земли, то во время 
полета к Марсу переселенцев 
ждут чудовищные дозы радиа-
ции, несовместимые с жизнью.

Космос как симуляция
На протяжении 50 лет в США, СССР, России и вообще в мире были 
проведены десятки миссий (испытаний), в точности имитирующих 
пилотируемые экспедиции на Красную планету или на Луну. Из 
них самый известный - «Марс-500». Это совместный российский и 
международный проект Роскосмоса и РАН, осуществленный при 
участии Европейского космического агентства и ряда других стран.

Ведущий научный сотрудник 
космического Университета 
Тулузы (Франция) Жиль Клеман заявил, 
что полет на Марс... невозможен. Причина проста: 
человеческий организм не в силах привыкнуть 
к воздействию длительной невесомости.
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«Высокая 
зарплата, дружный 
коллектив»

О том, сколько в России 
женщин, по выражению 
нашего президента, «с по-
ниженной социальной от-
ветственностью», данные рас-
ходятся. В МВД считают, что 
один миллион. Независимые 
эксперты утверждают, что не 
меньше трех миллионов.

С улиц продажная любовь 
давно переместилась в мас-
сажные салоны, бордели, за-
маскированные под гостини-
цы, сауны, комнаты отдыха 
и иные «центры релаксации». 
Один клик на компьютере 
после набора слов «девушки 
на ночь в Москве» - и путаны 
в откровенных позах и на лю-
бой вкус сотнями предлага-
ют «тепло и уют, нежность и 
обольщение, ласки и страсть, 
массу удовольствия и незабы-
ваемые ощущения... Выезд, 
апартаменты, баня, сауна, все 
виды секса, разумные цены».

Многие для убедительно-
сти выставили свои активы 
напоказ. Разброс цен за час - 
от 1500 до 5000 руб. Девочек 
можно заказать с доставкой 
на дом, как пиццу или суши.

Жрицы любви особо и не 
скрывают род занятий: копе-
ечным административным 
штрафом их не напугать, а 
огласка лишь добавит к ним 
интереса. В соответству-
ющих агентствах отбоя 
нет от претенденток, в 
последнее время мно-
го заявок от украинок и 
молдаванок, на пятки им 
уже наступают африкан-
ки. «Высокая зарплата, 
гибкий график работы, 
только VIP-клиенты, 
дружный коллектив» - 
как не клюнуть на такие 
посулы, если в некоторых 
регионах безработица со-
ставляет десятки процен-
тов.

По признаниям некото-
рых руководителей газет 
на местах, предложения 
«очаровательных фей, 
желающих скрасить досуг 
щедрым мужчинам» мно-
гие годы давали средства к 
существованию независимых 
изданий.

Дурнопахнущий 
глянец

Еще недавно вершиной 
этого информационного пир-
шества был журнал «Флирт», 
который издавался с 2010 
года тиражом в сотни ты-
сяч экземпляров. Прикинув-
шись пикантным глянцем, 
«Флирт» позволил его вла-
дельцам создать настоящую 
секс-империю с целой армией 
девушек легкого поведения, 
крупной сетью диспетчер-
ских и миллионными дохода-
ми. Номера журнала навязчи-
во подсовывали под дворники 
автомобилей в пробках и на 
стоянках, кидали в почтовые 
ящики многоквартирных до-
мов. У станций метро его раз-
давали молчаливые замерз-
шие выходцы из Африки, у 

супермаркетов - приезжие из 
Средней Азии.

Возмущенные москвичи 
несколько лет подряд жало-
вались в надзорные органы 
на противозаконную рекламу, 
но сутенеры от журналистики 
благополучно избегали ответ-
ственности. Лишь в 2017 году 
империя «Флирт» приказа-
ла долго жить. Симоновский 
райсуд Москвы, обвинив ру-
ководство печатного издания 
в организации проституции, 
приговорил   издателя  Дми-

трия Зяблицева к трем годам 
лишения свободы, а главного 
редактора и по совместитель-
ству его гражданскую жену 
Станиславу Казакову - к двум 
годам условно. (Суд принял во 
внимание то обстоятельство, 
что у Казаковой на руках ма-
ленький ребенок.)

В общем, отделались лег-
ким испугом. Как заявил 
сам Зяблицев, «я вполне 
доволен приговором», если 
учесть, что журнал не толь-
ко размещал откровенную 
рекламу сексуальных услуг, 
но и содержал 37 диспет-
черов, которые принимали 
заказы на проституток. По 
подсчетам экспертов, сово-
купный заработок «Флир-
та» только на рекламе мог 
составлять около 7 млн руб. 
ежемесячно. Треть дохода 
шла в карманы предприим-
чивой парочки, остальное 
- на производство и реализа-
цию продукции.

В регионах борьба с со-
циальным злом идет с пере-
менным успехом. Например, 
в Архангельске правоохра-
нительные органы считают, 
что размещенный в газете 
номер телефона без сопро-
водительного фривольно-
го текста никакое не до-
казательство. Так же, как 
в Перми, не признаются 
нарушением закона ано-
нимные номера телефонов 
под рубрикой «Досуг». При 
звонках по указанным теле-

фонам, однако, прямо 
предлагают «девушек 
на любой вкус и коше-
лек».

Безуспешно него-
дуют и петербуржцы 
по поводу объявлений 
«Жена на час», «Алиса 
днем и ночью», «Ноч-
ные бабочки» и т. п., 
которые миллион-
ными тиражами рас-
ходятся по Северной 
столице.

Почему же так жи-
вуч порок? Во мно-
гом потому, что пока 
одни люди в погонах 
закрывают и пре-
секают, другие люди 
- иногда в тех же са-
мых погонах - успеш-

но прикрывают.

Хрестоматийная 
тема

А л е к с а н д р 
Трушкин, ухо-
дя в 2014 году 
с должности 
н а ч а л ь н и к а 
МУРа, с горе-
чью конста-
тировал: «Вся 
п р о с т и т у ц и я 
находится под 
сотрудниками по-
лиции». Он знал, что 
говорил: столичному 
угрозыску Трушкин к тому 
времени отдал более 15 лет.

Об основной крыше про-
ституции до него очень ар-
гументировано высказывал-
ся известный криминолог, 
доктор юридических наук, 
бывший начальник Россий-
ского бюро Интерпола гене-
рал-майор МВД Владимир 
Овчинский.

Впрочем, что здесь нового? 
Из книг Александра Куприна, 
Владимира Гиляровского и 
других известных литерато-
ров прошлого мы знаем, что 
проституция была одной из 
наиболее организованных и 
защищенных от правосудия 
криминальных отраслей. К 
содержателям публичных 
домов полиция относилась 
в высшей степени снисхо-
дительно: лишь бы не было 
громких скандалов и дело не 
доходило до разбоя и смерто-
убийств. Взятки от сутенеров 
считались относительно чи-
стыми деньгами, законным 
приварком стражей порядка. 
Торговцев живым товаром 
использовали как официаль-
ных информаторов полиции.

С тех пор покровители 
секс-бизнеса не сильно изме-
нились. Разве что в дурную 
сторону.

Присосались 
к «мамочкам»

Девять лет прикрывал сеть 
притонов начальник угрозы-
ска в Чебоксарах. «Он раз-
решал конфликты, возника-
ющие между «мамочками» 
и лидером ОПГ, с лицами из 
криминальной среды, с потен-
циально недовольными кли-
ентами. За это он регулярно 
получал денежные средства», 

- сообщил 
следователь 
по особо важ-
ным делам 
республики 
Ч у в а ш и я 
Александр 
Сотников. 
Не отказы-
вался сы-

щик брать 
мзду и нату-

рой, предпочи-
тая несовершен-

нолетних.
Когда в Москве судили 

опасную банду сутенеров, 
которую возглавлял некто 
Борткевич, выяснилось, что 
о секс-рабынях, которых под-
кладывали под богатеньких 
буратино, отлично знал мест-
ный участковый уполномо-
ченный. Обнаружив тайный 
публичный дом, он взял с похи-
щенных девушек письменные 

объяснения. Но... Вместо того 
чтобы прикрыть преступную 
деятельность, продал эти бу-
мажки тому же Борткевичу.

Кстати, некоторым девуш-
кам удалось вырваться из лап 
сутенера и его подельников. 
Они даже обратились в поли-
цию, однако НИ В ОДНОМ 
отделении их рассказам не 
дали хода! Нет, иногда яко-
бы начиналась проверка, но 
вскоре дознаватели выно-
сили отказ: нет, мол, состава 
преступления или вообще 
«факты не подтвердились».

В эти дни идет суд над быв-
шим майором московской 
полиции Сергеем А. Служил 
он как раз в том отделе, где 
ведут борьбу с торговлей 
людьми и проституцией. По 
версии следователей, страж 
порядка обложил данью су-
тенеров Северного админи-
стративного округа столицы. 
Два года получал ежемесяч-
ную прибавку к жалованию 
- 50 тыс. руб. За что получал? 
Словами обвинительного за-
ключения, «в обмен на непри-
нятие соответствующих мер 
реагирования» 

Сутенер? 
Настоящий 
полковник!

Примечательная деталь: 
в записях расходов секс-
предпринимателей, которые 
время от времени попадают 
в руки следователей, помимо 
аренды квартиры, санитар-
ных расходов и т. п. обяза-
тельно есть графа «крыша».

Вертикаль власти рабо-
тает почти без сбоев: деньги 
собирают с низов, и идут они 
выше и выше, до самих вер-
хов. Получают все - от участ-
кового до самых высоких 
чинов. В среднем одна точка 
платит от 30 до 50 тыс. руб. в 
месяц. За это притон не тро-
гают, кладут под сукно заяв-
ления и жалобы соседей, со-
общают заблаговременно о 
проверках и рейдах. Причем 
крышей могут выступать и 
другие силовики. Несколько 
лет назад в числе торговцев 
живым товаром, предназна-
ченным для вывоза за рубеж, 
оказался полковник ГРУ. 
Международная банда дей-
ствовала восемь лет и прода-
ла за эти годы в секс-рабство 
более 130 девушек. Всего по 
этому делу проходили 13 че-
ловек, в том числе граждане 
Израиля, Молдавии и России. 
Руководил бандой и распо-
ряжался общаком действую-
щий полковник военной раз-
ведки, с которого сразу же 
после ареста сняли погоны. 
Он проведет в колонии стро-
гого режима 12 лет.

...Помните триумфальное 
шествие по стране песенки 
«Путана, путана, путана...», 
под которую истово танце-
вали на дискотеках малолет-
ние соплюшки? Они давно 
стали взрослыми, но так и не 
утратили иллюзий «красивой 
жизни», которая по нынеш-
ним временам легко приво-
дит в путаны.

Владимир Гондусов
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Каждая пятая 
ночная бабочка 
в нашей стране 

не достигла 
18 лет.

Кстати

ФЛИРТ

с криминалом

Одни считают 
проституцию 
злом, серьезной 
социальной про-
блемой. Таковых 
большинство. 
Но есть и те, кто 
полагает, что 
она сама решает 
проблему - для 
кого сексуаль-
ную, для кого 
финансовую. 
Так или иначе 
на проституции 
наживаются 
многие. Прежде 
всего преступни-
ки. В том числе в 
погонах.
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Инвалид-пенси-
онер и доплата 
за возраст

После перенесенного ин-
сульта я бессрочно полу-
чила статус инвалида 
I группы. Когда мне испол-
нилось 80 лет, то добавки 
к пенсии по достижении 
такого возраста мне не 
дали. Почему?

Н.С. Тихомирова, 
п. Красково, 

Московская обл.

Юрист Галина Пирожихина: 
«Согласно ст. 17 Федераль-
ного закона №400-ФЗ «О 
страховых пенсиях», когда 
человеку исполняется 80 лет, 

фиксированная выплата к страхо-
вой части пенсии подлежит уве-
личению на 100%. Однако пенси-
онеры, являющиеся инвалидами 
I группы, в данном случае состав-
ляют исключение, поскольку для 
них повышенный на 100% размер 
выплаты действует с тех пор, как 
они получили эту группу. К при-
меру, если в 2017 году страховая 
пенсия для пенсионеров, которым 
меньше 79 лет, составляла 4805,11 
руб., то пенсионеры-инвалиды 
I группы (сколько бы лет им ни 
было) получали в два раза больше. 
С учетом ежегодной индексации 
страховых выплат с января 2018 
года размер фиксированной вы-
платы увеличен на 3,7% и состав-
ляет 4982,9 руб. Следовательно, 
для инвалидов I группы (без иж-
дивенцев) размер фиксированной 
выплаты к страховой пенсии 
по инвалидности с учетом 
повышений к ней со-
ставляет 9965,8 руб. Та-
кую сумму в 2018 году 
вы получали бы, даже 
если бы вам не ис-
полнилось 80 лет».

Подготовила Елена Хакимова

!

«МН»: Как нам сообщили в 
Департаменте соцзащиты 
населения г. Москвы, мо-
сквичам, отметившим юби-
лей свадьбы, действительно 

положена единовременная мате-
риальная помощь. Сумма выпла-
чивается в зависимости от срока 
совместной жизни: 50 лет в браке 
- 6000 руб., 55 лет в браке - 7000 
руб., 60 лет в браке - 8000 руб., 65 
лет в браке - 9000 руб., 70 
лет в браке - 10 000 руб. 
Чтобы получить деньги, 
супругам или одному из 
них нужно обратиться в 
ближайший отдел ЗАГС 
или Дворец бракосочета-
ния с паспортами и свиде-
тельством о заключении 
брака. За юбиляров это 
может сделать также род-
ственник или любой близ-
кий человек, предъявив 
кроме перечисленных до-

кументов и свой паспорт. В ЗАГСе 
потребуется заполнить бланк за-
явления (его можно получить 
там же или заранее распечатать с 
официального сайта Управления 
ЗАГС г. Москвы: zags.mgportal.ru). 
Потом информация в электрон-
ном виде будет передана в депар-
тамент соцзащиты населения для 
оформления и перечисления вы-
платы юбилярам. 

Подарок на золотую свадьбу
Мы прожили 50 лет в зарегистрированном браке. В сентябре про-
шлого года отметили «золотую» дату. Говорят, таким юбилярам 
положены какие-то выплаты. Куда можно за ними обратиться?
Виктор Алексеевич и Валентина Павловна Пономаревы, г. Москва.

?

!

О своем жилье 
заяви сам

Мой отец умер четыре 
года назад. Я в наследство 
от него получил долю в 
квартире и вступил в пра-
ва наследования, но мне до 
сих пор не приходят изве-
щения из налоговой служ-
бы по уплате налога на 
жилье. Что делать?

Михаил В., г. Саратов.

Адвокат Юрий Малышев: 
«В соответствии с п. 7 ст. 408 
Налогового кодекса в отно-
шении имущества, перешед-
шего по наследству физи-

ческому лицу, налог исчисляется 
со дня открытия наследства, ну 
а начисление налога на имуще-
ство физических лиц с 1 января 
2015 года регулируется главой 
32 Налогового кодекса РФ. С ян-
варя 2015 года у физических лиц 
на основании п. 2.1 ст. 23 кодек-
са возникла новая обязанность 
- предоставлять в налоговые ор-
ганы сведения о принадлежащих 
им объектах недвижимости, если 
ими не получены налоговые уве-
домления на уплату налогов.

Указанное сообщение с при-
ложением копий правоустанав-
ливающих (правоудостоверя-
ющих) документов на объекты 
недвижимого имущества и (или) 
документов, подтверждающих 
государственную регистрацию 
транспортных средств, предо-
ставляется в налоговый орган 
в отношении каждого объекта 
налогообложения однократно в 
срок до 31 декабря года, следу-
ющего за истекшим налоговым 
периодом. Если обязанность пре-
доставлять сообщения о насле-
дуемом имуществе не исполнена 
наследником в срок, то налог ис-
числяется со дня открытия на-
следства, но не более чем за три 
налоговых периода, предшеству-
ющих календарному году направ-
ления налогового уведомления 
на уплату налога».

?

!

Юрист Алла Приходько: 
«Если ваш внук участвовал 
в приватизации, а не просто 
был у вас прописан, то у него 
действительно есть доля в 

праве собственности на квартиру. 
Размер его доли указан в договоре 
приватизации. Вы пишете, что это 
1/2, но если есть сомнения, внима-
тельно изучите сам договор. Со-
ответственно распоряжаться всей 

квартирой вы не можете. Заве-
щать, подарить и продать вы мо-
жете только принадлежащую вам 
долю, а внук своей долей имеет 
право распоряжаться по своему 
усмотрению. Впрочем, ваш внук 
может подарить вам или вашей 
супруге свою долю. Тогда его пра-
во собственности прекратится, а в 
вашем распоряжении будет целая 
квартира».

Внук удачно оказался в числе 
собственников

На момент приватизации квартиры один из несовершенно-
летних внуков был прописан у нас, приватизацию провели на 
мою супругу и внука. Сейчас он с нами не живет, хотя прописан 
у нас, однако все ЖКУ оплачиваем мы. Недавно нам сказали, 
что 1/2 часть квартиры принадлежит внуку. Так ли это?

Савелий Иванович, г. Ставрополь.

?

!

Подготовила Елена Хакимова

Юрист Алла Давыдо-
ва: «Согласно ст. 169 
Жилищного кодек-
са РФ, «может быть 
предусмотрено предо-

ставление компенсации рас-
ходов на уплату взноса на 
капитальный ремонт одино-
ко проживающим нерабо-
тающим собственникам жи-
лых помещений, достигшим 
возраста 80 лет, в размере 
100%», и в ст. 22 закона «О 
ветеранах» также сказано, 
что вместе со льготами на 
ряд услуг ЖКХ с октября 
2014 года власти региона мо-
гут предоставлять ветеранам 
труда право на компенсацию 
50% трат на капитальный 

ремонт ежемесячно. Могут, 
но не обязаны. Меры соц-
поддержки ветеранов труда 
и граждан, приравненных к 
ним по состоянию на 31 дека-
бря 2004 года, определяются 
законами и иными норма-
тивными правовыми актами 
субъектов РФ.

Также по закону льготы 
по капремонту пенсионерам 
после 80 лет реализуются 
100-процентным возмеще-
нием потраченных средств 
(человек оплачивает все 
сполна, а деньги потом воз-
вращаются на счет пожило-
го гражданина-льготника), 
но только тем из них, кто 
не работает, проживает оди-

ноко либо совместно с не-
работающим получателем 
гособеспечения, является 
собственником жилья и не 
имеет задолженности по 
квартплате. Льгота по опла-
те капремонта для пожилых 
пенсионеров не действует, 
когда человек проживает 
совместно с членами семьи, 
которые не достигли пенси-
онного возраста и работают.

Депутаты Брянской об-
ластной думы приняли регио-
нальный закон «О компенса-
ции расходов на уплату взноса 
на капитальный ремонт об-
щего имущества в многоквар-
тирных домах отдельным 
категориям граждан в Брян-

ской области». По этому до-
кументу пенсионеры старше 
70 лет получат скидку 50%, 
а в возрасте старше 80 лет 
полностью освобождаются 
от оплаты взносов, но в пре-
делах установленного норма-
тива: не более 42 «квадратов» 
- для одиноко проживающе-
го собственника, 21 кв. м - 
для семьи из двух человек, 18 
кв. м - для семьи из трех и бо-
лее человек.

В областном законе ска-
зано, что если гражданин 
имеет право одновременно 
на компенсацию расходов на 
уплату взноса на капремонт 
и на меры соцподдержки по 
оплате жилого помещения и 

коммунальных услуг, то ему 
предоставляется что-нибудь 
одно. Например, если пен-
сионер является ветераном 
труда и одновременно имеет 
право на компенсацию рас-
ходов по уплате взноса на 
капремонт, то он должен вы-
брать компенсацию только 
по одному основанию. Пока 
же вы, как ветеран труда, 
достигший возраста 80 лет, 
по региональному закону 
№109-ЗСО можете получать 
компенсацию в размере 50% 
на ЖКУ и услуги, исполь-
зуемые на общие домовые 
нужды, и компенсацию на 
капремонт в размере 50% по 
закону № 178-ЗСО».

Ветеранам-брянцам надо сделать выбор
Мне 84 года. Говорят, что те, кому исполнилось 80 лет, освобождены от упла-
ты взноса на капитальный ремонт. Но я продолжаю платить, потому что... 
ветеран труда. Мне сказали, что я смогу не платить за капремонт, если отка-
жусь от ветеранских льгот. Но ведь тогда мне придется платить по полной 
за свет, газ и воду!

А.Д. Козлова, с. Старый Вышков, Брянская обл.
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4. Как украсть 
лампочку 

Ильича
Мало кто знает, что одной из 

первых операций советской тех-
нической разведки за рубежом 
было получение технологии 
производства вольфрамовой 
нити накала для изготовления 
лампочек, являвшихся в 1920-е 
годы стратегическим продук-
том.

Решение ответственной за-
дачи поручили двум разведчи-
кам - Григорию Семенову и 
Василию Давыдову. Оба агента 

до революции имели дело с 
электротехническим обо-

рудованием. В помощь 
им выделили Юлиуса 
Хоффмана, секрета-
ря парторганизации 
одного из районов 
Берлина, где распо-
лагались крупней-
шие в мире заводы 

по производству лам-
почек Osram и AEG, а 

также рабочего-меха-
ника одного из этих за-

водов Эмиля Дайбеля.
За несколько месяцев 

немцы, сочувствующие 
коммунистам, передали 
агентам СССР большой 
объем требуемой инфор-
мации. Дошло до того, что 
они просто копировали до-

кументацию, являвшуюся 
коммерческой тайной, желая 
помочь большевикам. Полу-
ченные данные тут же уходили 
в Москву, где инженеры приня-
лись за создание собственного 
предприятия по производству 
вольфрамовых нитей накали-
вания. Но уже через год тайных 
помощников советских развед-
чиков разоблачили, и они были 
вынуждены бежать в СССР.

На их место тут же заступи-
ли новые идейные агенты - ме-
ханик Франц Гайслер и слесарь 
Вилли Кох. Они продолжили 
снабжать советских разведчи-
ков всей необходимой инфор-
мацией. Прошел год, и второй 
дуэт шпионов был разоблачен. 
Их пришлось спешно эвакуиро-
вать в Советский Союз.

Последним агентом Москвы 
на немецких заводах по про-
изводству лампочек стал Ганс 
Ольрих. Но и он продержался 
только год.

Надо отметить, что все пяте-
ро немецких агентов благопо-

лучно продолжили работу 
технологов на ламповом 

предприятии, созданном 
благодаря их усилиям.
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3. Пакет особой важности
Историк спецслужб Игорь Атама-ненко приводит интересный эпизод времен холодной войны, когда наши разведчики никак не могли узнать содержание секретного пакета, кото-рый выдавался капитанам торговых судов стран НАТО, заходивших в со-ветские порты. Это был подробный перечень действий, которые должен был предпринять капитан в случае начала ядерной войны. В документе также значилось, в какие морские базы, банки и финансовые организа-ции может обратиться за помощью экипаж корабля и что делать при встрече с советскими подводными лодками и военными кораблями в нейтральных водах.
Особый интерес должен был вы-звать перечень портов, в которые должны были в случае ядерного конфликта немедленно уйти ко-рабли, груженные стратегическими грузами. В тех же пакетах находи-лись шифротаблицы и коды НАТО. За утерю или несанкционированное вскрытие пакета грозил большой срок заключения.

В КГБ данный пакет прозвали «ящиком Пандоры», заполучить его стало делом чести. Вскоре представился случай...
В 1978 году в Баренцевом море затонул английский торговый ко-рабль, перевозивший руду. К месту происшествия направились совет-ский эсминец и подводная лодка. 

Несколько часов водолазы, 
рискуя жизнью, пытались под-
нять на поверхность сейф из 
каюты капитана английско-
го корабля. Наконец их тру-
ды увенчались успехом. Сейф разрезали и на поверхность из-влекли желанный пакет. Однако едва начальник Мурманского управления КГБ вскрыл его оболочку, пакет сам собой вспыхнул белым пламенем.12 октября 1981 года в порт Ново-российска после сильного шторма зашел итальянский танкер Genova, капитан которого должен был обла-дать заветным пакетом. Ситуация об-легчалась тем, что на капитана судна у советской разведки был собран об-ширный компромат.

Мужчина имел очаровательную любовницу и по совместительству старшего помощника. Из-за нее он влез в сумасшедшие долги. Едва ко-рабль вошел в порт, как капитана пригласили на беседу. После того как ему сообщили, что его судно повре-дило кабель связи, за который будет выставлен огромный штраф, а также данные о его амурных похождениях и финансовых проблемах, капитан сам предложил обменять свою спокойную жизнь на секретный пакет. Оказалось, что вскрывать его необ-
ходимо в специаль-
ной барокаме-
ре, лишенной 
кислорода, 
иначе он 
воспламе-
нится.
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1. Взломать пишущую 
машинку

В 1970-1980-е годы в самый раз-
гар холодной войны советские 
разведчики сумели установить 
специальные чипы, которые счи-
тывали информацию с пишущих 
машинок марки IBM Selectric, 
расположенных в посольствах 
США в Москве и Ленинграде. Об 
этом в 2012 году сообщило Агент-
ство национальной безопасности 
США.

Как следует из рассекреченных 
документов, устройства были по-
истине уникальными. В режиме 
реального времени они переда-
вали информацию нашим спец-
службам обо всем, что на них пе-
чаталось. При этом обнаружить 
жучки можно было лишь с помо-
щью рентгеновского оборудова-
ния. Единственным недостатком 
устройства было то, что жучок 
считывал все набираемые буквы 
и цифры, но совершенно не видел 
пробелы, дефисы и красные стро-
ки. Впрочем, это было лишь ма-
леньким неудобством.

О микрошпионах у себя под но-
сом американцы не знали до тех 
пор, пока им о своих подозрениях 
не сообщили дипломаты страны-
союзницы, чьи пишущие машинки 
также подверглись взлому. Бедня-
гам пришлось обследовать более 
10 тонн посольского оборудования 
в СССР, прежде чем они смогли 
обнаружить подвох на 16 пишущих 
машинках.

Накануне Между-
народного дня за-
щиты персональных 
данных, который по 
иронии судьбы со-
впадает с Днем без 
интернета (28 янва-
ря), «МН» вспомнил 
об операциях наших 
разведчиков в те дни, 
когда и интернета-то 
в его современном 
понимании не суще-
ствовало.

ХАКЕРЫ 
СОВЕТСКОЙ 
РАЗВЕДКИ: 

4САМЫЕ 
ВАЖНЫЕ 
ОПЕРАЦИИ

2. Компьютеры Пентагона - 
не проблема

Новости о том, что хаке-
ры взломали сайт того или 

иного официального военно-
го учреждения США, давно 

перестали быть сенсацией. 

Совсем иное дело - 1980-е 

годы. Всемирной паутины 

тогда еще не существовало, 

и, казалось, что уж компью-
теры военных находятся под 

надежной защитой.
Одним из первопроход-

цев на пути хакерства стал 

Маркус Гесс. Воспользовав-
шись компьютерной сетью 

Бременского университета в 

Германии, молодой человек 

несколько лет подряд вплоть 

до 1986 года подбирал пароли 

и проникал в недра компью-
теров, принадлежавших Ми-
нистерству обороны США 

и смежным организациям. 

Его добычей стали база дан-
ных Пентагона, данные во-
енных баз США в Германии 

и Японии, а также секреты 

Массачусетского технологи-
ческого института, активно 

сотрудничавшего с ВПК.
Как впоследствии устано-

вило следствие, Маркус Гесс 

стал обладателем данных 
о боеготовности межкон-
тинентальных ракет с 
ядерными боеголовками, 
материалах лаборатории 
реактивного движения в 
Пасадине, проектировавшей 
«Шаттлы», и других секре-
тов. Все полученные све-
дения взломщик передавал 
спецслужбам ГДР и СССР.

Поймали его совершен-
но случайно. Американский 
астроном Клиффорд Столл, 
работавший в Национальной 
лаборатории имени Лоурен-
са в Калифорнии, обнаружил 
незначительное расхожде-
ние в счетах за оплату работ 

на компьютерах лаборато-

рии. Несмотря на то что раз-

ница была меньше доллара, 

дотошный ученый решил 

выяснить, где произошел 

перерасход. И вскоре устано-

вил, что какой-то несанкци-

онированный пользователь 

регулярно подключает-

ся к компьютерам ла-

боратории и скачивает 

секретные данные.
Лишь спустя год, когда 

Гесс попытался подклю-

читься к компьютерным 

сетям одного из подрядчиков 

Минобороны США, Клиф-

форд Столл все-таки сумел 

отследить его местонахожде-

ние. Данные об одном из пер-

вых хакеров в истории астро-

ном передал в контрразведку 

США. Маркуса Гесса аресто-

вали в ФРГ и приговорили к 

смешному сроку - три года 

лишения свободы.
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ВАДА уже пообеща-
ло предоставить ФИФА 
приоритет в повторном 
тестировании проб рос-
сийских футболистов, в 
том числе всей коман-
ды, выступавшей на 
чемпионате мира 2014 
года. ФИФА обязалась 
провести эту проверку в 
январе и не допустить к 
отбору и тестированию 
проб на Кубке мира рос-
сийский персонал.

Еще одним своим до-
стижением федерация 
считает уход Виталия 
Мутко со всех футболь-
ных постов, что произо-
шло действительно не 
без давления со стороны 
ФИФА. Но попытки та-
ким образом спасти чем-
пионат мира в России от 
очередного междуна-
родного скандала, а саму 
федерацию от полного 
репутационного кра-
ха натыкаются пока на 
беспрецедентное упрям-
ство ВАДА. Оно уси-

ливает нажим на фут-
больную федерацию и 
намерено привлечь к 
этому некую новую экс-
пертную команду МОК. 
От ФИФА фактически 
ультимативно требу-
ют, чтобы она призна-
ла факт манипуляций 
с пробами российских 
футболистов. Создается 
впечатление, что навя-
зываемый ВАДА про-

цесс перепроверки проб 
является пустой фор-
мальностью, тем време-
нем как на столе прези-
дента ФИФА уже давно 
лежат указания, какие 
именно санкции федера-
ция должна применить в 
отношении россиян.

Сейчас ВАДА пыта-
ется вывести из игры 
антидопингового экс-
перта ФИФА профес-
сора Марсьяля Соги, 
который работал кон-
сультантом сочинской 
лаборатории во время 
Игр 2014 года. Он-то 
как раз упорно твердит, 
что не заметил никаких 
свидетельств манипу-
ляций с пробами. Про-
фессор утверждает, что 
не имел понятия о про-
исходящем за кулисами 
сочинской лаборатории. 
«Я не припомню, чтобы 
в то время ВАДА рас-
сматривало Российское 
антидопинговое агент-
ство как ненадежную 

организацию, они бы 
предупредили меня, 
если бы оно вызывало 
подозрения, и не допу-
стили бы его к тестиро-
ванию на Играх», - го-
ворит Марсьяль, ныне 
возглавляющий лабора-
торию антидопинговой 
консультации Универ-
ситета в Лозанне.

По сути, от ФИФА 
требуют применить все 
ту же методологию, 
которую использовал 
МОК, наказывая наших 
олимпийцев. От Инфан-
тино явно ждут, что он 
проведет массирован-
ную дисквалификацию 
российских футболи-
стов без каких-либо ре-
альных доказательств 
использования ими до-
пинга.

Надо отдать долж-
ное ФИФА - она сопро-
тивляется, как может. 
Скажем, футбольные 

чиновники требуют от 
ВАДА предоставить 
более полную информа-
цию и настаивают, что-
бы на их вопросы лично 
ответил главный обви-
нитель России Григорий 
Родченков. Но... Ока-
зывается, он давно не 
вправе действовать са-
мостоятельно и общать-
ся с кем то бы ни было 
по собственной иници-
ативе. Теперь беглец из 
РУСАДА - ценная соб-
ственность правитель-
ства США, и тамошние 
правоохранительные 
органы наложили за-
прет на его общение со 
спортивными федера-
циями и судебными ор-
ганами под предлогом 
еще незавершенного 
расследования. Вот по-
чему до сих пор ФИФА 
не в состоянии добиться 
контакта с Родченко-
вым.

Чего опасается кон-
тролирующее Родчен-
кова ФБР? Не того ли, 
что в свободной беседе 
тот может сболтнуть 
лишнее и повредить 
всей антироссийской 
кампании? И хотя на 
днях было объявлено о 
снятии ограничений, на-
ложенных на бывшего 
директора Московской 
антидопинговой лабора-
тории, до сих пор так и 
не ясно, когда и в какой 
мере он станет доступ-
ным для антидопинго-
вых расследований меж-
дународных федераций.

Похоже, Родченков 
все-таки рассматрива-
ется американцами как 
ненадежный свидетель 
и при усилении на него 
давления со стороны 
адвокатов способен раз-
рушить всю систему об-
рушившихся на россий-
ский спорт санкций.

ФИФА спасает себя 
и Кубок мира 

Международная федерация футбола (ФИФА) заплатила десятки миллионов 
долларов американским адвокатам и консультантам, чтобы убедить 

Министерство юстиции США, которое буквально потрошит «футбольную 
семью»: ФИФА является жертвой коррупции, а не ее участником...

Американская Фемида 
подхватила Катар

В мире спортивных функ-
ционеров с особым почтени-
ем относятся к крохотной, 
но фантастически богатой 
ближневосточной стране - 
Катару. Его правители свя-
то верят в силу денег, с по-
мощью которых покупают 
крупнейшие международ-
ные турниры, придающие 
хоть какой-то смысл жизни 
паре сотен тысяч изныва-
ющих от пустынной скуки 
граждан этого государства.

Когда Катар подал заявку 
на проведение Кубка мира по 
футболу 2022 года, влиятель-
ные деятели ФИФА приго-
товились получить свое.

Накануне финала Лиги 
чемпионов 2010 года в Ма-
дриде южноамериканских 
футбольных боссов извести-
ли, что Катар передаст им 
15 млн долларов, чтобы те 
обеспечили голоса Латин-
ской Америки в пользу Ка-
тара. В этих грехах покаялся 
в ходе судебных заседаний в 
федеральном суде Бруклина 
бывший президент футболь-
ной федерации Колумбии 
Луис Бедойя. Он вспоми-
нает, как на переговорах с 

представителем катарского 
телевидения и аргентин-
ским бизнесменом им было 
предложено поделить эти 
миллионы между шестью 
наиболее влиятельными ру-
ководителями южноамери-
канского футбола.

Деньги передавались ар-
гентинцу Хулио Грондоне, 
бразильцу Рикардо Тейксей-
ре и Николасу Леозу из Па-
рагвая. Они-то и обеспечили 
победу Катара в финаль-
ном голосовании. Закавы-
ка в том, что победили они 
США...

Потом Грондо-
на поплачется, что 
они слишком де-
шево продали свои 
голоса: «Я влез во 
всю эту грязь всего 
за полтора миллио-
на, тогда как Тейк-
сейра получил де-
сятки миллионов».

П р е з и д е н т а м 
южноамериканских 
футбольных федера-
ций достались суммы 
и вовсе жалкие - от 
500 до 750 тыс. долла-
ров.

На днях суд в Бруклине 
признал бывшего вице-пре-
зидента ФИФА от Южной 
Америки парагвайца Хуана 
Анхеля Напоута и главу орг-
комитета Кубка мира в Бра-
зилии 2014 года Жозе Марию 
Марина виновными в вымо-
гательстве. Против них дали 
показания более 20 свидете-
лей. 

Американский федераль-
ный суд устроил грандиоз-
ное представление с шести-
недельными слушаниями, 
где в обвиняемых числились 
около 40 человек. Их достав-
ляли в Нью-Йорк из разных 
стран мира. Все выглядело 
так, будто проходит процесс 
над колумбийской наркома-
фией. Американцы букваль-

но громили 
«футболь-
ную семью», 
которой ин-
криминиру-
ют получе-
ние 150 млн 
долларов 
взяток за 
последние 
20 лет.

ФИФА 
заплати-
ла кучу 
долларов 
а м е р и -
канским 
ю р и -
с т а м , 

чтобы предстать не рассад-
ником коррупции, а жертвой 
коррупционеров, тем более 
федерацией руководят уже 
другие люди. И, похоже, это 
работает: в ходе заседаний 
почти никто не тычет паль-
цем в нынешнее руководство 
ФИФА. Больше того, ФИФА 
вполне могут признать потер-
певшей стороной и присудить 
ей компенсацию в 200 млн 
долларов от компаний и част-
ных лиц, которых признают 
взяткодателями.

Кроме Бруклина делами 
ФИФА занимаются прокуро-
ры из Швейцарии, Парижа, 
Рио-де-Жанейро. Они рассма-
тривают обвинения в получе-
нии взяток от стран, которым 
доверили провести Кубки 
мира, начиная с 2006 года.

Однако мало кто верит в 
чистые помыслы правосудия 
США. Громкий процесс о 
футбольной коррупции явно 
понадобился для шантажа 
президента ФИФА Джанни 
Инфантино и его окруже-
ния. После того как «миро-
вая антидопинговая обще-
ственность» разделалась с 
российскими олимпийцами, 
видимо, пришла пора сосре-
доточить усилия на Кубке 
мира по футболу и заставить 
федерацию примерно нака-
зать российскую сборную. В 
идеале - не допустить ее к со-
ревнованиям.

Запуганные до смерти 
ФБР и прокурорами началь-
ники из ФИФА обязались 
завершить антидопинговое 
расследование в отношении 
наших футболистов до нача-
ла матчей кубка.

В Дохе болельщикам 
не дадут продохнуть

Катарские власти запретят болельщикам на Кубке мира 

2022 года употреблять алкоголь, в том числе пиво, в местах 

проведения соревнований, а также расхаживать в шортах и 

коротких майках.
Спонсоры Кубка мира и ФИФА крайне озадачены этой про-

блемой, хотя все знали о строгих порядках, установленных 

ваххабитским режимом. Британская футбольная ассоциация 

уже заявила, что в таких условиях британцы вряд ли отпра-

вятся в Доху.
Консалтинговая компания Сornerstone Global опубликова-

ла доклад, подвергающий сомнению, что катарский чемпио-

нат вообще состоится. Ряд стран - среди них Австралия и Ан-

глия - уже предложили свои кандидатуры на замену Катара.

Футбол 
опаснее 

наркомафии?

ВВВВВВВВВВВВВ Д
не

-
и 
-
-
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Катарские власт

Родченков 
на коротком 
поводке

Подготовил Николай Иванов
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Уличный продавец 
информации. 7. Пучок на голове советской модницы. 10. 
Родина художника Шишкина. 11. «Капсула» на канатной 
дороге. 12. «Ручей» из вулкана. 13. Вьетнамка или кореян-
ка. 15. Основы ремесла. 16. Крики детей в песочнице. 17. 
Словарная совокупность языка. 18. «Холст» для наложе-
ния теней. 19. Недвижимость на курьих ножках. 22. Настя 
Каменская вне кадра. 25. Коралловая преграда для кора-
бля. 26. Мужик в скульптуре В. Мухиной. 29. Президент до 
Трампа. 31. Разбойник Алазанской долины. 33. Упорный 
последователь правил. 35. Место, не посыпаемое солью. 
36. Ирэн, очаровавшая Холмса. 38. Матросский фасон 
брюк. 39. Игра сцепившихся взоров. 41. Продукт из водо-
рослей для повара. 42. Такелаж судна. 44. Гений из Ар-
хангельской губернии. 47. Растение, угасающее за год. 
49. Жертва кариеса. 50. Архитектурный стиль Растрелли. 
53. Отделившаяся от деревни застройка. 55. Запчасть для 
рыбной ловли. 56. Исполнял «Чистые пруды». 60. Его сла-
ва в «Черном квадрате». 61. Произведение печати в итоге. 
62. Столица Кабардино-Балкарии. 63. Чугунный отопи-
тельный прибор. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Плавное изменение цвета. 
2. Стометровка в бассейне. 3. Мюзикл с Ричардом Гиром. 
4. Глиняный сервиз. 5. «Мадам» по-польски. 6. Мигрирую-
щее стадо овец. 7. Первая ученая степень. 8. Полное сход-
ство взглядов. 9. Так нарекли Фета. 14. Приказ охотничье-
му псу. 20. Ария гондольера. 21. Другое название крокуса. 
23. У католиков – месса, у православных – …. 24. Зверек в 
«черной маске». 27. Маленькая мушка. 28. Парный танец 
в ритме фокстрота. 30. Строптивый Челентано по име-
ни. 32. Большой чан для воды. 34. Человек в седле. 37. 
«Оправа» для окна. 40. Датский детский конструктор. 42. 
Видавшая виды одежда. 43. «Живые» деньги. 45. Худой, 
а доброй ссоры лучше. 46. Пополнение партийной кассы. 
47. Падение камней со скалы. 48. Прибор-тепломер. 50. 
Иноземец на Руси. 51. Земляной обвал. 52. Оппонент ист-
ца в суде. 54. Голубое хвойное дерево. 57. «Жигули» в экс-
портном исполнении. 58. Курорт с кинофестивалем. 59. 
Дамское опахало. 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Неделя особенно благоприятна 
для активных Близнецов, тех, кто 
имеет творческий дух, вообра-
жение и не боится инноваций. 
Это замечательное время, чтобы 
продемонстрировать свои лич-
ные таланты и харизму на пользу 
всего коллектива. В пятницу зай-
митесь наведением порядка на 
рабочем месте. В понедельник 
возможны финансовые потери.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Вы будете сосредоточены на 
обстановке в семье, воспита-
нии детей и повышении каче-
ства жизни. Не стоит тратить 
много денег на дорогие вещи 
для дома, позаботьтесь лучше 
о здоровом духовном микро-
климате в семье. В среду не 
принимайте ответственных ре-
шений. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам в этот период не сле-
дует начинать никаких новых 
проектов, лучше сконцентри-
роваться на текущих делах. 
Ваши практичность и чувство 
прибыли могут вас подвести 
в самый ответственный мо-
мент. В четверг не смотрите 
на всех свысока. Появление 
новых интересов во вторник 
немного снимет напряжение.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

Вероятно, Тельцам на этой не-
деле придется принять важное 
решение, когда дело дойдет 
до вашего профессионально-
го статуса или личной роли в 
партнерстве. Если вы не уве-
рены, не стесняйтесь обра-
титься за дружеским советом. 
Не принимайте все близко к 
сердцу в среду. Выходные по-
святите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

В течение недели Раков будут 
отличать общительность, по-
зитив и дружелюбие. Чаще 
прислушивайтесь к своему 
внутреннему голосу, ваш 
здравый смысл может всту-
пать в конфронтацию с вашей 
душой. Выходные - лучшее 
время для романтических пу-
тешествий. Во вторник избе-
гайте пустых разговоров.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Львов просто переполня-
ет кипучая энергия, однако 
звезды рекомендуют вам 
оставаться верными своему 
врожденному прагматизму 
и избегать напрасной траты 
времени и сил, потерпите до 
начала следующего месяца. 
В четверг можно доверять ин-
туиции. В понедельник будьте 
внимательны с числами. 
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

Девам в этот период придется 
оперативно координировать 
свои действия и постоянно при-
спосабливаться к новым ситуа-
циям, избегайте наступления 
и не показывайте агрессии. В 
пятницу займитесь спортом. В 
понедельник будьте вниматель-
ны с деловой перепиской, вы-
сока вероятность фактических 
ошибок. 
Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 25 и 28.

Довольно удачная неделя для 
Весов. То, что раньше зани-
мало у вас много сил и време-
ни, сейчас будет получаться 
легко и свободно. Но все же 
будьте осторожны с новыми 
партнерскими отношениями. 
В пятницу не спорьте с колле-
гами. Во вторник используйте 
всплеск энтузиазма для реше-
ния сложных дел.  
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

Сильные эмоции, граничащие 
с ревностью и даже с яро-
стью, могут сопровождать 
Скорпионов в начале не-
дели. Это не лучший момент 
для новых деловых предпри-
ятий и выяснения отношений 
с близкими. В среду не стоит 
злиться по пустякам. В суббо-
ту доделайте домашние дела 
и не забудьте отдохнуть.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Это прекрасное время, что-
бы расслабиться и наслаж-
даться жизнью. Некоторые 
проблемы и вопросы, на ко-
торые было затрачено много 
времени и сил, уйдут на вто-
рой план. В среду оформляй-
те и подписывайте важные 
документы. В субботу будьте 
осторожны при общении с 
малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

У Водолеев наступает новая 
эпоха, дарящая ощущение 
свободы и новых личных пер-
спектив. Не сомневайтесь в 
реализации ваших планов, 
однако не упустите из виду и 
важность работы над ошиб-
ками. Четверг - удачный день 
для крупных покупок. В вы-
ходные не забудьте уделить 
внимание своим близким.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

Не забывайте поддерживать 
связь со старыми друзьями, 
если они того стоят, и, конеч-
но, заводить новые знаком-
ства. Ваша харизма на этой 
неделе будет способна ре-
шить любые трудные задачи. 
В четверг избегайте лишних 
трат. В понедельник ваша 
активность будет яростна и 
опасна для противников.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 25 и 28.

ПРОГНОЗ

24 января соединение Меркурия и Плутона может уси-
лить интерес к науке, день особенно удачен для иссле-
дователей и детективов. 25 января - секстиль Мер-
курия и Юпитера: день хорош для интеллектуаль-
ных занятий. Обострятся интуиция и способность 
к абстрактному мышлению. 28 января квадратура 
Меркурия и Урана подарит активность и ориги-
нальность мыслей.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

24 - 30 
ЯНВАРЯ
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Пятилетняя девочка 

говорит отцу:
- Папа, дай 100 рублей 

и я тебе скажу, кто но-
чью спит с мамой, когда 
тебя нет.

- Вот, держи 200. Ска-
жи, кто?

- Я.

 
 Пьяный мужик но-

чью идет по улице. Его 
останавливает полицей-
ский:

- Куда идешь?
- Иду слушать лек-

цию о вреде пьянства и 
алкоголизма.

- В три часа ночи? 
Кто же тебе будет ее 
читать?

- Кто, кто? Моя жена 
и теща.

 Блондинка на при-
еме у врача:

- Доктор, почему вы 
сказали, чтобы я вы-
сунула язык? Я уже 
полчаса так сижу, а вы 
на него даже не смо-
трите!

- Когда вы молчите, 
удобнее историю болез-
ни читать... 

  
 Поймал мужик золо-

тую рыбку:
- Хочу, значит, заво-

дик маленький, дом и 
машину.

Рыбка:
- Хорошо, но выбирай: 

в кредит или в лизинг?
Мужик:
- Ладно, выбирай: на 

сливочном или расти-
тельном?

   
Сообщение в газете:
«Продам автомо-

бильную сигнализацию 
Starline A9, нераспечатан-
ная, в упаковке, недорого!

P.S. Не успел поста-
вить».

  
 Приходит Вовочка 

из школы домой и го-
ворит своему отцу:

- Пап, а я смотрю, что 
ты очень понравился 
моей учительнице!

- Почему?
- Она снова хочет 

тебя видеть.

  
Приходит мальчик в 

магазин:
- Дайте мне бутылку 

водки!
Продавец:
- Не дам, мал еще!
- Да меня отец послал!
- Ну послал, так что 

же теперь, напиваться 
из-за этого?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Работник. 7. Команчи. 10. Авока-
до. 11. Ломовик. 12. Сабо. 13. Идальго. 15. НИИ. 16. Тал. 
17. Регресс. 18. Тина. 19. Лариска. 22. Автопарк. 25. Тыл. 
26. Обувщик. 29. Рабле. 31. Азарт. 33. Выемка. 35. Йена. 
36. Раков. 38. Дали. 39. Альманах. 41. Маре. 42. Бурав-
чик. 44. Армстронг. 47. Самоделкин. 49. УЗИ. 50. Заста-
ва. 53. Севилья. 55. Албанец. 56. Инокиня. 60. Утконос. 
61. Светило. 62. Астарта. 63. Название. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Роженица. 2. Боксит. 3. Нагота. 4. Кадиллак. 5. Вода. 6. 
Рань. 7. Колорадо. 8. Анофриев. 9. Искусник. 14. Луи. 20. 
Ротвейлер. 21. Салтан. 23. Табель. 24. Агра. 27. Устрица. 
28. Щелкунчик. 30. Брахман. 32. Зад. 34. «Красотка». 37. 
Вжик. 40. Лавр. 42. Бумазея. 43. Рид. 45. Мыс. 46. Гусев. 
47. Сингл. 48. Напряжение. 50. Заваруха. 51. Тарасова. 
52. Абсцисса. 54. Иск. 57. Обед. 58. Ибис. 59. Ясон.
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